
В честь знаменательной даты 
руководство Московского ме-
трополитена организовало 
в депо «Северное» торже-
ственный прием для ветера-
нов и лучших молодых работ-
ников. Место было выбрано 
неслучайно — именно отсюда 
в 1935 году отправился самый 
первый, уже легендарный, 
поезд столичной подземки. 
— Метрополитен — это не 
безликая организация, — 
произнес в ходе поздравитель-
ной речи заместитель началь-
ника Московского метропо-
литена по управлению персо-
налом Павел Ковалев. — Каж-
дое депо — это люди, которые 
в нем работают. И я очень рад, 
что сегодня на нашем меро-
приятии мы видим связь по-
колений — в метро работают 
и ветераны, и молодежь. Это 
для нас очень ценно.
После торжествен-
ного приема гости 
отправились на 
экскурсию по ста-
рейшему маршру-
ту Московского ме-
трополитена — 
участку Сокольни-
ческой линии от 
станции «Соколь-
ники» до «Парка культуры». 
Специально для этого был вос-
становлен поезд типа «А» — 
тот самый, что повез первых 
пассажиров 83 года назад. 
Вместе с ветеранами службы 
и молодыми сотрудника-
ми мероприятие посетил на-
чальник Московского метро-

политена Виктор Козловский 
(на фото внизу).
— Дебютный старт состава 
прошел не без приключе-

ний — поезд соби-
рались выводить 
на линию с помо-
щью вспомога-
тельного локомо-
тива, но он неожи-
данно сломался, — 
поделился истори-
ческим фактом ди-
ректор Народного 

музея метрополитена Нико-
лай Черкасский. — Питание 
решено было подать с помо-
щью кабеля, прикрепленного 
к контактному рельсу. И это 
сработало. Но, как видите, это 
происшествие не помешало 
успешному запуску метропо-
литена.

У заслуженных работников 
метро поездка на составе 
типа «А» вызвала носталь-
гию — этот поезд ходил 
с 1935 по 1975 год. Ветеран 
эскалаторной службы Евдо-
кия Андреева грезила работой 
в метро с самого детства.
— Когда я первый раз увидела 
красную фуражку работника 
метро, она не выходила у меня 
из головы, — вспоминает она.
— Я так хотела устроиться 
в метрополитен, что ради это-
го даже ушла из института. Но 
сразу меня не взяли — не было 
свободных мест. Я упорно 
приходила в отдел кадров, 
и моя мечта сбылась.
Сейчас Андреевой 86 лет, 
и 63 из них она посвятила ра-
боте в метро. Ее семья разде-
ляет любовь к поездам — муж 

30 лет работает машинистом, 
сын — диспетчером, а дочь — 
сотрудником инженерной 
службы.
— К сожалению, династии не 
вышло — внучка не захоте-
ла работать в подземке, — ка-
чает головой ветеран. — Но 
к железной дороге семья 
все равно тянется — мои вну-
ки служат начальниками 
станций.
Поездка на старейшем соста-
ве метро произвела впечатле-
ние и на молодежь.
— Этот поезд в несколько раз 
старше меня, — восхищается 
инженер Иван Пучков. — 
Даже не знаю, как передать 
словами ощущения от поезд-
ки. Метро — это прекрасно!
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

Вчера Москов-
ский метропо-
литен торже-
ственно отме-
тил свой 83-й 
день рождения. 
Станции метро 
впервые откры-
ли двери для сто-
личных пасса-
жиров 15 мая 
1935 года.

Гости со всех концов 
страны приехали 
на научный форум
Вчера начал работу VI Меж-
дународный научно-обще-
ственный форум «Елисаве-
тинское наследие сегодня. 
Маршрут памяти император-
ской семьи. Москва-Костро-
ма». Корреспондент «Вечер-
ней Москвы» побывал на ме-
роприятии.

Форум проводится под па-
тронажем столичного прави-
тельства и по благослове-
нию Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Ки-
рилла в канун столетия гибе-
ли царской семьи в Мар  фо-
Мариинской обители люб-
ви и милосердия, основан-
ной преподобномученицей 
Великой княгиней Елисаве-
той Феодоровной Романовой 
в 1907 году.
— После трагической гибели 
мужа, великого князя Сергея 
Александровича, она удали-
лась от светской жизни, чтобы 
посвятить себя служению Богу, 
бедным и страждущим, — рас-
сказал настоятель церкви ико-
ны Божией Матери «Всех Скор-
бящих Радость» отец Алек-
сандр (Константинов).
Со слов священника, в обите-
ли действовали больница для 
бедных женщин и детей, дом 
для неимущих чахоточных 
женщин, трудовой приют для 
девочек, женская воскресная 
школа. В 1926 году обитель за-
крыли большевики.
— В 1992 году территорию 
вновь передали Русской пра-
вославной церкви, — продол-
жил отец Александр. — И уже 
в 1993 году вновь возроди-
лось Марфо-Мариинское се-
стричество.
Именно оно стало организа-
тором проведения форума 

и с радостью распахнуло две-
ри для гостей.
В форуме приняли участие бо-
лее сотни представителей му-
зеев, общественных объеди-
нений из разных городов, 
в которых в разные годы бы-
вал российский император 
и члены царской семьи.
Сегодня участники Елисаве-
тинского форума отправятся 
на экскурсию в Кострому, ко-
торую император Николай II 
посетил 19 марта 1913 года. 
Так что мероприятие оказыва-
ется приуроченным к 105-ле-
тию той поездки.
Многие участники конферен-
ции высказывались за расши-
рение туристических маршру-
тов, которые будет пропаган-
дировать и Ассоциация «Объе-
динение Дома Романовых» .
— Прекрасно, что в России 
чтят память невинных жертв 
террора, — подчеркнул по-
четный член Ассоциации 
Павел Куликовский-Рома-
нов. — Но я не хочу искать 
палачей и обличать вино-
вных. Я хочу, чтобы чтили 
невинно убиенных.  ➔ СТР. 4

Детские площадки проверят на безопасность. В состав комиссий войдут родители, 
председатели ГБУ «Жилищник», представители управляющих организаций 
и активисты. Первые рейды уже прошли в ряде районов Юго-Восточного округа.
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Валерий Газзаев
Успех сборной России по футболу на до-
машнем чемпионате мира — дело госу-
дарственной важности, поэтому нужно 
было сделать все возможное, чтобы 
усилить команду опытными игроками 
защиты, однако этого не произошло. 
Об этом корреспонденту «ВМ» заявил 
Валерий Газзаев. В интервью нашей 
газете самый титулованный россий-
ский тренер, депутат Государственной 
думы оценил игру московских команд 
в нацио нальном первенстве, поздра-
вил с чемпионством своего друга Юрия 

Семина и объяснил причи-
ны неудач «Спартака». ➔ СТР. 5

ВИКТОР КОЗЛОВСКИЙ
НАЧАЛЬНИК МОСКОВСКОГО 
МЕТРОПОЛИТЕНА

Уже более восьмидесяти лет 
мы, работники метрополите-
на, несем огромную ответ-
ственность и перед пассажи-
рами, и перед друг другом. 
Наконец, перед теми, кто сто-
ял у истоков метро и участво-
вал в его постройке. Все это 
время нашей главной задачей 
является обеспечение ком-
форта и безопасности пасса-
жиров. Конечно, нам многое 
еще предстоит: обновить тех-
нику, построить множество 
станций. Но я могу сказать, 
что мы постараемся сделать 
это максимально быстро 
и эффективно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Московский метрополи-
тен является самым попу-
лярным городским видом 
транспорта. Он входит 
в первую пятерку по объе-
му пассажиропотока сре-
ди метрополитенов миро-
вых столиц — в самые за-
груженные дни его услу-
гами пользуются более 
9 миллионов человек. 
В настоящее время в со-
ставе метро действуют 
14 линий, на которых 
функционируют 215 стан-
ций. За сутки через них 
проходит более десяти 
тысяч электропоездов.

справка

дата

Эпоха скорости и комфорта
В День основания метрополитена ветераны и молодые сотрудники 
получили заслуженные награды

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

недвижимость память культура

Дом-книжка на Новом Арбате 
обретет новое содержание. 
Там разместятся гостиница 
и апарт-отель  ➔ СТР. 3

Аллею Славы ветеранов 
торжественно заложили 
на территории санатория «Узкое» 
в Юго-Западном округе столицы  ➔ СТР. 4

Улицы, городские 
пространства и парки 
превращаются в площадки 
для съемок кинолент  ➔ СТР. 7
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Мы работаем для вас!
(499) 557-04-07

подписка-

ЕКАТЕРИНА РОЩИНАОБОЗРЕВАТЕЛЬ ВМ 

Газете почти 95 лет, а она удиви-тельно современная и жизнера-достная! Учит, советует, размыш-ляет, совершает открытия, плачет и смеется. ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ! Жизнь продолжается! 

У нас новый индекс:

П 7378 в каталоге «Подписные 
издания» в любом 
почтовом отделении

ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ, 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ

В столице проводится очень 
нужное мероприятие. 
И не случайно именно в этом 
городе, ведь известно, что по-
следний царь испытывал 
очень теплые чувства 
к Москве. Нашей молодежи 
необходимо прививать лю-
бовь к истории, и, несомненно, 
этот форум будет способство-
вать этому.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:30 Президент Рос-
сии Владимир Путин (в кабине 
справа) первым проверил 
прочность только что открытого 
Крымского моста, связавшего 
одноименный полуостров 
и остальные регионы России. 
Чести про ехать рядом с главой 
государства удостоился гене-
ральный директор компании 
«СГМ-Мост», занимавшейся 
возведением сложнейшего 
объекта, Александр Остров-
ский. Машина, за руль которой 
президент сел лично, возгла-
вила колонну из тридцати 
автомобилей, которые за шест-
надцать минут первыми прош-
ли важнейшую транспортную 
артерию, построенную в стране 
за последние годы. Объект 
сдали с опережением запла-
нированного срока. Строители 
продолжают работы на вто-
рой — железнодорожной — 
части моста.
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 КАК ВЫГЛЯДИТ 
И ЧЕМ ЗНАЧИМ 
КРЫМСКИЙ МОСТ  ➔ СТР. 8
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Вчера 15:37 Станция метрополитена «Парк культуры». Главный специалист оперативного отдела комплекса капитального ремонта, реконструкции и реставрации 
объектов инфраструктуры дирекции инфраструктуры Московского метрополитена Дарья Габаева на фоне старейшего поезда столичного метро. Девушка была в числе 
сотрудников, награжденных благодарственными письмами мэра Москвы Сергея Собянина

когда верстался номер

Вчера вечером в Сочи премьер-министр России Дмитрий 
Медведев представил президенту Владимиру Путину про-
ект документа, утверждающего структуру нового состава 
правительства. В основном она осталась прежней, но есть 
и изменения. Минобрнауки предлагается разделить 
на Министерство просвещения и Министерство науки 
и высшего образования, а также переименовать Минком-
связи в Министерство цифрового развития. Предложения 
по конкретным кандидатурам на посты министров будут 
внесены на рассмотрение главы государства в пятницу.

 МНЕНИЯ ВЕДУЩИХ ПОЛИТОЛОГОВ И ЭКОНОМИСТОВ О ПЛАНАХ 
НОВОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА  ➔ СТР. 5
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Сергей Собянин: Поддержим 
садовые товарищества

Встреча в Подмосковье
Пенсионерки Галина Фефело-
ва и Татьяна Скукина откры-
вают дачный сезон в начале 
мая и живут за городом, неда-
леко от Сергиева Посада, до 
конца сентября. А если погода 
хорошая, то и до середины ок-
тября.
— Выращиваем всего понем-
ногу, — говорит Татьяна Ску-
кина. — Зеленушку, клубнич-
ку, смородину. Летом яблоки 
будут, вишня и слива. Видите, 
все деревья в цвету. Компот 
сварим, ягоды наморозим — 
будут внукам зимой вита-
мины.
О шумной Москве дачницы на 
время забывают. Вроде бы 
и недалеко от города — всего 
70 километров, но просто так 
до садового участка не добе-
решься. На дорогу в среднем 
уходит больше трех часов. 
Даже на своей машине. А если 
нет автомобиля, то сначала 
надо ехать на электричке до 
Сергиева Посада, потом на ав-
тобусе, а дальше — пешком. 
При этом тем, у кого дача на-
ходится в самом конце садово-
го товарищества, идти прихо-
дится около трех километров. 
— А дорога грунтовая, пыль-
ная. К тому же ее постоянно 
размывает, — жалуется Фефе-
лова.

И виноваты в этом не только 
дожди, но и подземная речка, 
что протекает под единствен-
ным путем, ведущим в садо-
вое товарищество «Севе-
рянин». 
— Да, по такой дороге ни авто-
бусы, ни машины скорой по-
мощи не проедут, — согласил-
ся мэр Москвы Сергей Собя-
нин, предложивший губерна-
тору Московской области Ан-
дрею Воробьеву запустить от 
железнодорожной станции до 
садоводческих некоммерче-
ских товариществ (СНТ) авто-
бусное сообщение. — Нужно 
ремонтировать.
Андрей Воробьев возражать 
не стал, но уточнил, что снача-
ла добротную дорогу нужно 
спроектировать. На это уйдет 
примерно полгода. А пока не 

положат асфальт, ее засыпят 
щебнем и гравием.
По словам мэра, многие мо-
сквичи на лето перебираются 
в Подмосковье: из четырех 
миллионов всех дачников, 
которые едут в область, не 
меньше 80 процентов — жи-
тели столицы. Новый дого-
вор, в рамках подписанного 
еще в феврале соглашения, 
поможет создать для них и за 
городом хорошую инфра-
структуру. 
— Где-то нужно скважину 
пробурить, где-то сделать 
очистные сооружения, чтобы 
вода хорошая была, — сказал 
Сергей Собянин. — Мы дого-
ворились по каждому крупно-
му садоводческому неком-
мерческому товариществу 
провести обследование и вме-

сте с жителями составить 
план, что конкретно нужно 
сделать.
Программа по развитию СНТ 
рассчитана на несколько лет. 
Только в этом году власти го-
рода обещают выделить пол-
миллиарда рублей. А уже 
в следующем году сумма будет 
увеличена вдвое. Средства 
пойдут в том числе на строи-
тельство дорог. 
— У нас есть такой опыт, — 
успокоил дачников Сергей 
Собянин. — Мы каждый год 
реализуем где-то на мил-
лиард программу помощи 
СНТ, но в основном это това-
рищества, которые в свое 
время учредило правитель-
ство Москвы. Сейчас мы по-
смотрели на проблему шире 
и захватим все основные 

СНТ, которые находятся в Мо-
сковской области. 
Как рассказал губернатор 
Подмосковья, помимо про-
блем с дорогами и питьевой 
водой, дачников, как правило, 
беспокоят перебои с электри-
чеством и вывоз мусора.
— Конечно, мы рассчитываем 
на помощь старост, — 
подчерк нул Воробьев. — Нуж-
ны общие собрания дачников, 
чтобы мы понимали, что кон-
кретно нужно сделать по каж-
дому товариществу. 
Жители СНТ «Северянин» по-
просили отремонтировать 
местный заброшенный клуб, 
а также сделать спортивные 
и детские площадки. Летом на 
дачах много детворы и под-
ростков, которые не знают, 
чем себя занять.

Отчет о праздниках 
и установление льгот
Также вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин провел засе-
дание президиума правитель-
ства Москвы. На заседании 
руководитель столичного Де-
партамента культуры Алек-
сандр Кибовский доложил 
Сергею Собянину об итогах 
проведения в столице меро-
приятий, посвященных празд-
нованию Дня Победы. По его 
словам, центральными собы-
тиями стали военный парад 
на Красной площади и ше-
ствие «Бессмертного полка», 
в котором приняли участие 
более миллиона человек. 
Поздравления правительства 
Москвы с Днем Победы по-
лучили почти 76 тысяч вете-
ранов. 
Всего 8 и 9 мая в столице со-
стоялось 200 крупных меро-
приятий, которые посетили 
десять миллионов человек. 
Кроме того, президиум прави-
тельства Москвы принял рас-
поряжение о присвоении ста-
туса промышленного ком-
плекса, якорного резидента 
технопарка ряду столичных 
предприятий. Так, статус про-
мышленного комплекса при-
своен одному из старейших 
предприятий Москвы — 
АО «Научно-производствен-
ный центр газотурбостроения 
«Салют». Также решением 
президиума правительства 
Москвы статус якорного рези-
дента технопарка «Водный 
стадион» присвоен АО «Лабо-
ратория Касперского» — 
крупнейшей российской ком-
пании, специализирующейся 
на разработке систем защиты 
от компьютерных вирусов 
и хакерских атак.
В настоящее время с учетом 
ранее принятых решений 
в Москве будут действовать 
40 промышленных комплек-
сов и 33 технопарка, имею-
щих налоговые льготы, в ко-
торых трудятся свыше 94 ты-
сяч человек.

НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ,
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru

Вчера15:30 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) во время посещения Сергиева Посада общается с дачницами 
Галиной Фефеловой (слева от мэра) и Ольгой Сидоренко (справа от мэра). Вместе с мэром Москвы в Подмосковье приехал 
руководитель столичного Департамента транспорта Максим Ликсутов (крайний справа)

Вчера мэр Моск-
вы Сергей 
Собянин обсу-
дил с губернато-
ром Московской 
области Андре-
ем Воробьевым 
совместные дей-
ствия по реше-
нию проблем 
садоводческих 
товариществ.

день мэра

Строительство 
автомойки 
отменили 
На севере столицы отменено 
строительство автомоечного 
комплекса. Вчера о таком ре-
шении сообщил председа-
тель Москомстройинвеста 
Константин Тимофеев.

Решение было принято на за-
седании Градостроительно-
земельной комиссии города, 
которую возглавляет мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. С прось-
бой прервать  строительные 
работы по проекту — речь 
идет об автомоечном ком-
плексе с развитой сферой ус-
луг по Новосходненскому шос-
се, владение 2, строение 1, — 
обратился сам инвестор. В ре-
зультате комиссия согласи-
лась с доводами инвестора, ко-
торый ничего не возвел по 
данному адресу. Договор 
аренды земельного участка 
будет расторгнут по соглаше-
нию сторон. Общая площадь 
участка составляет 0,34 гекта-
ра. На нем, согласно оформ-
ленному плану, возможно 
строительство объектов при-
дорожного сервиса. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОМСТРОЙИНВЕСТА

Инвестор не освоил участок 
и обратился в Департамент го-
родского имущества с прось-
бой расторгнуть по соглаше-
нию сторон договор аренды 
земельного участка. Градо-
строительно-земельная ко-
миссия Москвы также приняла 
решение о дальнейшей реа-
лизации земельного участка 
на торгах для размещения 
объекта придорожного серви-
са в соответствии с действую-
щим градостроительным пла-
ном земельного участка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Голосуй, не отходя от грядки. Готовы 
поправки Избирательного кодекса
Мэр Москвы Сергей Собянин 
выступил с инициативой 
о создании избирательных 
участков за пределами сто-
лицы на сентябрьских выбо-
рах главы города. «ВМ» по-
общалась с экспертами в об-
щественно-политической 
сфере и выяснила, как изме-
нения в избирательной си-
стеме повлияют на явку 
в частности и на развитие 
гражданского общества 
в целом.

Инициативу Сергей Собянин 
мотивировал тем, что 9 сентя-
бря — самое «дачное» воскре-
сенье осени, и многие моск-
вичи в этот день будут за го-
родом. 
— Я часто слышал жалобы на 
то, что это очень неудобно. 
Многие просто не доходили до 
избирательных участков, — 
написал мэр в своем персо-
нальном блоге. 
Инициативу Сергея Собянина 
уже поддержали в Централь-
ной избирательной комис-
сии. Законопроект о возмож-
ности создания избиратель-
ных участков за пределами 
Москвы внесен мэром в Мос-
гордуму. 
— Изменения в Избиратель-
ный кодекс, которые мы пла-
нируем рассмотреть на бли-
жайшем заседании Думы, на-
правлены на создание допол-
нительных гарантий в реали-
зации избирательных прав 
москвичей, — сообщил «ВМ» 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. 
При этом он не исключил, что 
присутствовать на загород-
ных участках на выборах мэра 
будут наблюдатели столичной 
Общественной палаты. 
Большинство экспертов так-
же ожидают положительного 
эффекта от предложенных но-
вовведений.

— Начало сентября — это ак-
тивный дачный период, когда 
горожане проводят выходные 
за городом. Поэтому люди 
оказываются перед выбором: 
пойти на избирательные 
участки или провести время 
с семьей. С точки зрения раз-
вития избирательной систе-
мы инициатива очень пра-
вильная, — отметил полит-
технолог Константин Костин. 
По его мнению, исполнение 
гражданского долга для мо-
сквичей «не должно быть под-
вигом».
— Это тренд развития избира-
тельных процедур, причем не 
только в России, но и во всем 
мире. В некоторых странах 
уже начались опыты с голосо-
ванием по интернету, — рас-
сказал Константин Костин. 

Политолог Евгений Минчен-
ко считает, что и в России на-
станет время, когда отдать 
свой голос на выборах можно 
будет в сети интернет. 
— Это вопрос даже не десяти-
летий, а самого ближайшего 
будущего. Такое нововведе-
ние повысит явку на выборы 
как минимум на пять процен-
тов, — подчеркнул Минченко.
В возможности проголосо-
вать за пределами столицы 
нуждаются не только дачни-
ки, но и те, кто часто бывает 
в командировках, а также 

граждане, у которых отпуск 
придется на начало сентября. 
— Между регионами сегодня 
существует мобильность 
граждан. Большой поток про-
ходит между Москвой 
и Санкт-Петербургом, а также 
между другими городами-
миллионниками, — отметил 
член Общественной палаты 
России Максим Григорьев, 
подчеркнув при этом, что сто-
личная инициатива может 
быть распространена на дру-
гие регионы.
Григорьев добавил, что в ходе 
прошлых муниципальных вы-
боров в адрес правительства 
Москвы звучало обвинение 
в недостаточной информаци-
онной кампании и сознатель-
ном занижении явки. 
— Я думаю, что это обвинение 

не соответствова-
ло истине. Тем не 
менее мы видим, 
что инициатива 
Сергея Собянина 
направлена на 
максимально воз-
можное привлече-
ние людей к уча-
стию в выборах, — 
пояснил эксперт.
Дачники — это ак-
тивная часть насе-
ления. Во многом 
это обусловлено 

тем, что им приходится само-
стоятельно решать многие во-
просы, проводить собрания, 
собирать средства на созда-
ние комфортной инфраструк-
туры.
— Дачники — это прообраз 
гражданского общества, — 
считает журналист и полити-
ческий деятель Андрей Тума-
нов. — Те, кто живет в городе, 
не знают даже своих соседей 
по лестничной площадке. 
А для дачников коммуника-
ция необходима: не будет кво-
рума на собрании — его не 

признают легитимным, а зна-
чит, не примут решения 
о строительстве дороги. 
Технологически процесс голо-
сования не по месту житель-
ства уже был отработан в ходе 
выборов президента Россий-
ской Федерации в марте этого 
года. Эксперты уверяют: ин-
фраструктурных проблем, не-
смотря на географию разме-
щения избирательных участ-
ков, быть не должно. 
— Во многих садовых товари-
ществах и дачных поселках 
уже существует какая-то ин-
фраструктура, есть помеще-
ния правления. В ряде регио-
нов был успешный опыт уста-
новки временных конструк-
ций для голосования. Я не ду-
маю, что возникнут какие-то 
проблемы, — отметил Ко-
стин. 
Эффективность процесса так-
же будет зависеть от взаимо-
действия с Подмосковьем 
и другими близлежащими ре-
гионами. Открытие избира-
тельных участков в разных 
районах региона не видится 
крайне сложной задачей.
— Опираясь на опыт прези-
дентских выборов, можно 
было бы открыть участки на 
вокзалах и железнодорожных 
станциях. Здесь вопрос к из-
бирательным комиссиям, 
чтобы они проработали наи-
более удобную для людей схе-
му, — сказал Григорьев.
Даже если не получится разме-
стить участок непосредствен-
но на территории дачного по-
селка, можно решить этот во-
прос с администрацией бли-
жайшего поселения. В этом 
случае проблемы с недостат-
ком технической инфраструк-
туры и вовсе отпадут. 

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ,
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА,
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

Вчера 11:40 Китайский специалист Чтан Хунбин следит за ходом работ при возведении 
гостиницы в «Парке Хуамин»

Поправки 
в Избирательный 
кодекс внесены 
в Мосгордуму 
мэром столицы

Парк Хуамин проверили 
на безопасность

Вчера специалисты Мосгос-
стройнадзора проверили ход 
работ при строительстве 
«Парка Хуамин». 

За три года на бывшем пусты-
ре появились гостиница, 
офисный центр, идет благоу-
стройство традиционного ки-
тайского парка. Раз в месяц ла-
боратория ГБУ «Центр экспер-
тиз, исследований и испыта-
ний в строительстве» оцени-
вает качество конструкций, 
следит за применением мате-
риалов, отбирает пробы бето-
на. В случае нарушений  выда-
ются предписания подрядчи-
ку, но серьезных недочетов 
в «копилке» объекта нет.
— По итогам прошлого года 
«Парк Хуамин» стал лучшим 
строительным объектом на 
конкурсе Мосгосстройнадзо-
ра, — отметил заместитель 

начальника управления Мос-
госстройнадзора по Северо-
Восточному округу столицы 
Павел Балашов. — Техника 
безопасности, культура работ, 
строительно-монтажные ра-
боты на объекте находятся на 
высшем уровне. Китайские 
специалисты отличаются вы-
сокой дисциплиной на ме-
стах, особым отношением 
к безопасности на стройке. 
Нашим бригадирам есть чему 
у них поучиться. 
За техникой безопасности 
здесь следят 20 инженеров. 
В их ведении ранее было 
300 человек, теперь втрое 
меньше. Они заняты на отдел-
ке гостиницы, вскоре к ним 
присоединятся еще 500 рабо-
чих, чтобы отель соответство-
вал своему пятизвездочному 
уровню. Гостиница рассчита-
на на 340 номеров, 17 из них 
будут приспособлены для ма-
ломобильных постояльцев. 
Также сотрудники лаборато-

рии проверили воздуховоды 
на противопожарную безо-
пасность. Всего же проработа-
ют бок о бок российские и ки-
тайские строители до конца 
года. «Парк Хуамин», включа-
ющий в себя гостиницу, офис 
и апарт-отель, сдадут зимой.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЧЖАО ЯНЬТУН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КИТАЙСКОЙ КОМПАНИИ
ЗАСТРОЙЩИКА

Всего в строительство китай-
ского делового центра «Парк 
Хуамин» вложат 300 миллио-
нов долларов. Центр Хуамин 
займут высокотехнологичные 
предприятия, компании стра-
ховой, банковской и финансо-
вой сфер. Для китайского биз-
неса центр станет площадкой 
для изучения российского 
рынка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

китай близко

Горожане стали чаще посещать 
торговые центры и покупать авто

Футбольные болельщики получат 
скидки на кафе и рестораны

Школьники изучают историю, 
гуляя по столице

Торговый оборот Москвы превысил 1,1 триллиона рублей 
в первом квартале 2018 года. С таким заявлением вчера вы-
ступила заместитель мэра Москвы по вопросам экономиче-
ской политики и имущественно-земельных отношений На-
талья Сергунина. 
— В первом квартале в столице продолжился рост рознич-
ной торговли. Суммарный торговый оборот за первые три 
месяца 2018-го вырос по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года на 4,7 процента и превысил 1,1 триллио-
на рублей, — сказала Наталья Сергунина. 
Заммэра сообщила, что на 1,8 процента по сравнению 
с прошлым годом увеличилась посещаемость крупных тор-
говых центров Москвы, продажи легковых автомобилей 
возросли на 6,8 процента, а количество зарегистрирован-
ных договоров на покупку жилья стало больше на 35,6 про-
цента.

Скидку в размере 10 процентов получат болельщики во вре-
мя чемпионата мира по футболу, который пройдет этим ле-
том в столице. Льготы будут распространяться на кафе и ре-
стораны, которые расположены на территории Парка Горь-
кого и «Музеона», а также в кафе павильонов «Заповедное 
посольство» и «Медиацентр» парка «Зарядье». 
Получить скидку можно будет по паспорту болельщика  — 
именной карте зрителя для прохода на матчи. 
— Стадион в «Лужниках» находится близко к центру горо-
да, поэтому после окончания матча болельщики смогут 
пройти по пешеходному маршруту и направиться в бли-
жайшие парки — Парк Горького, «Музеон» и «Зарядье», — 
рассказал заместитель мэра Москвы, руководитель Депар-
тамента транспорта и развития дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Ликсутов. 
Подробности можно будет узнать из специальных бук-
летов. 

Участниками финального этапа олимпиады «Музеи. Парки. 
Усадьбы» стали более 10 тысяч человек. Об этом вчера сооб-
щили в пресс-службе Департамента образования Москвы. 
— Победители олимпиады «Музеи. Парки. Усадьбы» приня-
ли участие в увлекательной прогулке по Замоскворечью. На 
старте каждый получил карту, брошюру с рассказом о Мо-
скве и интересными вопросами, — рассказал директор Цен-
тра педагогического мастерства Иван Ященко. — В течение 
нескольких часов ребята искали интересные объекты и про-
сто получали удовольствие от нашего любимого красивого 
города. Благодаря олимпиаде пространство столицы инте-
грируется в учебную среду школы.  
Отметим, что олимпиада «Музеи. Парки. Усадьбы» в этом 
году прошла уже в пятый раз. В основном этапе приняли уча-
стие более 135 тысяч человек. Число победителей основного 
этапа превысило 63,5 тысячи школьников.

новости 
правительства
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Школьный двор украсили 
рябины, туи и кизильник

С утра по периметру школы 
№ 1474 вырыли лунки. Своего 
часа ждут расставленные 
вдоль забора лопаты и ведра 
с водой. Сегодня здесь выса-
дят 8 деревьев и 91 кустарник. 
А именно — рябины, клены, 
розы, спиреи и другие рас-
тения. Эти саженцы выбра-
ли сами сотрудники школы, 
когда подавали заявку на озе-
ленение территории через 
портал «Активный гражда-
нин».  
Помочь высадить растения 
педагогам и активным жите-
лям района приехал и руково-
дитель столичного Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Антон Кульбачевский. 
— Сезонный труд облагора-
живает, — говорит Антон 
Кульбачевский, беря в руки 
лопату. — Думаю, начать сто-
ит с туи. Кстати, корневая си-
стема у всех саженцев закры-
тая, так больше шансов на то, 
что растения приживутся.
Пока корни засыпают грун-
том, Антон Кульбачевский 
рассказывает, что в среднем 
из всех высаженных растений 
по разным причинам не при-
живается около 10–12 про-
центов.  Но эти, уверяет ди-
ректор школы Ирина Курчат-
кина, обязательно примутся. 
— На территории нашей шко-
лы много деревьев,  кустарни-
ков и цветов, — рассказывает 
Ирина Курчаткина. — Но пре-
дела совершенству нет! Будем 
тщательно ухаживать за каж-
дым растением. 
В течение первого года после 
посадки за зелеными насаж-
дениями следит подрядчик, 
а затем передает их балансо-
держателю территории.

Но не только погодные усло-
вия бывают причиной гибели 
растения. Иногда кустарники 
становятся жертвами садово-
дов-любителей, которые вы-
капывают растения и уносят 
домой или сажают на дачных 
участках. Нарушителей за-

держивает полиция,  а кого-то 
«ловят» камеры видеонаблю-
дения. Чаще всего хулиганов 
наказывают административ-
ными штрафами.
После того, как корни сажен-
ца туи засыпали землей, по-
чву слегка притаптывают 
и поливают водой. Двух ведер 
на дерево, размышляют акти-
висты, вполне достаточно. 

А для посадки кизильника вы-
рыли целую траншею. Чтобы 
возвести ровную живую изго-
родь, саженцы сажают близко 
друг к другу. А неподалеку ра-
стут розы, спиреи и сирень.
— В школе можно проводить 
уроки ботаники, — обратился 

к педагогам Антон 
Кульбачевский. — 
Потому что здесь, 
кажется, растут 
почти все растения 
нашего региона. 
А их в списке ак-
ции «Миллион де-
ревьев» — 80: 20 
пород деревьев 
и 60 видов кустар-
ников, которые хо-
рошо приживают-
ся в Москве. 
Вторым адресом 

стал двор школы № 1384. Здесь 
6 деревьев и 46 кустарников 
помогали высаживать 20 
участников эколого-волонтер-
ского движения МосЭко 
и сами школьники. Желающих 
оказалось так много, что ин-
вентаря на всю ребятню хва-
тило с трудом. Ученик четвер-
того класса Тимофей Кишин 
умело орудует лопатой, знает, 

как правильно  засыпать кор-
ни землей и даже подсказыва-
ет одноклассникам: если пере-
борщить с водой, куст не при-
живется.
— Мы с мамой каждый год са-
жаем деревья на даче, — де-
лится мальчишка. — Вот иву, 
которая растет у нашего забо-
ра, я посадил! Мне нравится 
это занятие. В акции я участие 
принимаю в первый раз. Се-
годня обязательно запомню, 
какие деревья посадил, и буду 
ухаживать за ними.  
Так, на территории школы вы-
садили каштаны, туи, можже-
вельник, пузыреплодник, лап-
чатку и спиреи. 
— Москва в вопросе озелене-
ния отличается от столиц дру-
гих стран, — рассказывает ре-
бятам Антон Кульбачев-
ский. — Около половины тер-
ритории старой Москвы со-
ставляют зеленые насажде-
ния. Так что мы с вами живем 
в очень красивом и по-
настоящему зеленом городе. 
Надеюсь, вы будете беречь 
природу и помогать нам каж-
дый год!
Акция «Миллион деревьев» 
стартовала в 2013 году. При-

мечательно, что несмотря на 
название, за пять лет в городе 
высадили уже больше двух 
миллионов растений. А с 2014 
года москвичи могут сами вы-
брать виды деревьев и кустар-
ников, а также проголосовать 
за озеленение своего двора на 
портале «Активный гражда-
нин». Растения по акции вы-
саживают и на территории со-
циальных объектов.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

15 мая 10:45 Руководитель Департамента природопользования и охраны окружающей среды Антон Кульбачевский вместе 
с волонтерами посадил деревья и кустарники во дворе школы № 1474 в Северном округе столицы

Завершается 
на днях весен-
ний этап акции 
«Миллион дере-
вьев». Всего 
с апреля во дво-
рах и на терри-
ториях социаль-
ных объектов 
высадили боль-
ше 186,5 тысячи 
растений.

Улучшаем состояние 
водных объектов
Москва активно участвует 
в благоустройстве садовых 
товариществ горожан на тер-
ритории Московской и со-
предельных областей. Такое 
заявление сделал вчера 
руководитель Департамента 
развития новых террито-
рий Владимир Жидкин 
(на фото).

Более 2,3 миллиарда рублей 
из бюджета Москвы выделено 
за пять лет на благоустрой-
ство садовых това-
риществ жителей 
столицы на терри-
тории Московской 
и сопредельных 
областей. 
На эти средства 
было построено 
30 подъездных до-
рог общей протя-
женностью почти 80 киломе-
тров, 16 объектов электро-
снабжения, пять объектов ме-
лиорации, два водозаборных 
узла. Кроме того, было заку-
плено 24 единицы специали-
зированной техники, а в садо-
во-некоммерческих товари-
ществах построено 20 детских 
площадок.
— В 2018 году эта работа про-
должается. Из бюджета Мо-
сквы будет выделено более по-
лумиллиарда рублей, — рас-
сказал Жидкин. — На эти 
средства планируется в 2018 
году построить две подъезд-
ные дороги общей протяжен-
ностью свыше четырех кило-
метров и почти 12 киломе-
тров линий электропередачи.
Также запланировано благо-
устройство ряда садово-не-
коммерческих товариществ 
на территории Троицкого 
и Новомосковского округов 
(ТиНАО). Возведут в двух са-
мых молодых округах плоти-

ну, продолжат проводить га-
зопровод.
— В ближайшие годы объем 
средств, направляемых из 
бюджета Москвы на благо-
устройство садово-некоммер-
ческих товариществ, будет на-
растать, — отметил Владимир 
Жидкин. — В следующем году 
выделят 805 миллионов руб-
лей. На 2020-й запланирова-
но финансирование на уровне 
более миллиарда.
Также глава департамента со-

общил, что приня-
то решение о пода-
че стоков с терри-
тории Новомо-
сковского округа 
в систему москов-
ской канализации.
— Это обосновано 
тем, что крупней-
шие Курьяновские 

очистные сооружения облада-
ют резервом мощности и воз-
можностью ее увеличения за 
счет реконструкции, — пояс-
нил Владимир Жидкин.
Он отметил, что концепция 
развития системы водоотведе-
ния ТиНАО разработана с Мос-
водоканалом. Она предусма-
тривает строительство кана-
лизационных насосных стан-
ций и магистральных коллек-
торов. В результате объемы 
стоков, принимаемых в кана-
лизацию столицы от поселе-
ний Новомосковского округа, 
увеличатся до 300 тысяч кубо-
метров в сутки к 2035 году.
— Минимально будут исполь-
зоваться поселковые очист-
ные сооружения, которые за-
частую не соответствуют сани-
тарным нормам. Это приведет 
к улучшению состояния во-
дных объектов в ТиНАО, — 
подчеркнул Жидкин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

МИХАИЛ АНТОНОВ
КООРДИНАТОР ВОЛОНТЕРСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ МОСЭКО
Мы рады содействовать город-
скому озеленению, потому что 
понимаем, насколько это важ-
но для экологии. Радует, 
что москвичи с удовольствием 
присоединяются к акции, са-
жают даже семейные деревья, 
деревья памяти. Сам процесс 
каждый раз становится район-
ным праздником. Дети, кстати, 
тоже очень активно помогают. 
А в общей сложности к посад-
кам по всей Москве мы при-
влекли 175 наших волонтеров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

озеленение

Вчера 12:00 Старший тренер по верховой езде Светлана Акимова гладит пожилую 
миниатюрную лошадь Моран. На заднем плане пасется беременная кобыла по кличке Саша

Регионам передадут опыт 
экологического туризма 

Волонтерские проекты получат 
гранты мэра столицы

Дому-книжке дадут свежее 
прочтение

Департамент природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды и Департамент 
образования Москвы разра-
ботают проект по экологиче-
скому туризму, опыт которо-
го передадут другим регио-
нам России. Об этом вчера, 
15 мая, сообщила на заседа-
нии комиссии Мосгордумы 
по экологической политике 
председатель комиссии Зоя 
Зотова.

Проект познакомит москви-
чей и жителей других регио-
нов России с природными па-
мятниками столицы. Помимо 
прочего, он предполагает раз-
работку мобильного прило-
жения с интерактивной кар-
той экологических маршру-
тов, проведение среди жите-
лей уроков по экологии, а так-
же обустройство туристиче-
ских маршрутов.
— Я предлагаю рекомендо-
вать департаментам разрабо-
тать в рамках акции «Сделаем 
вместе» пилотный проект 
«Экотуризм в регионе» на 
опыте Москвы для примене-
ния в других регионах, — ска-
зала Зоя Зотова. 
Она отметила, что целью соз-
дания такого проекта в Мо-
скве является ознакомление 
граждан с природными 
и культурными достоприме-
чательностями, а также при-
родоохранная деятельность 
и сохранение природных объ-
ектов.
— Все последние годы мэр Мо-
сквы Сергей Собянин уделяет 
особое внимание сохранению 
и развитию природных озеле-
ненных территорий. Мо-

сква — уникальный, самый зе-
леный мегаполис мира. У нас 
54,5 процента зеленых терри-
торий. Для сравнения: в Лон-
доне — 26 процентов, в Пари-
же — 21 процент, а в Пекине — 
3,8 процента. У нас еще и уни-
кальное природное разно-
образие, Москва — единствен-
ная столица в Европе, которая 
сохранила естественные луга, 
болота и озера. У нас есть все 
условия для того, чтобы наш 
город стал привлекательным 
объектом, центром экологиче-
ского туризма, — добавила Зоя 
Зотова.
Ярким представителем эколо-
гического туризма является 
конеферма «Костин двор» 
в Новой Москве. Здесь на чи-
стом воздухе в лучших услови-
ях разводят миниатюрных ло-
шадей двух пород — шетленд-
ские пони и аппалузы, а также 
кур, гусей, уток, индюков, 
страусов, коз, овец и других 
животных. 
В «Костином дворе» проводят 
экскурсии для детей и взрос-
лых. Также можно записаться 
на занятия по реабилитаци-
онной верховой езде. Посети-
телей примет врач. Занятия 
по индивидуальной програм-
ме в зависимости от диагноза 
и общего физического состоя-
ния проходят в манеже с уча-
стием иппотерапевта, конево-
да и помощника. 
На ферме живут только спо-
койные и дружелюбные лоша-
ди. Но добрыми и приветли-
выми должны быть и все со-
трудники.
— Своих подчиненных и лю-
дей, которые к нам приезжа-
ют, я учу любви к природе, — 

делится хозяин фермы, глава 
крестьянско-фермерского хо-
зяйства «Захарово» Констан-
тин Аксенов. — Я уверен: са-
мое ценное, что у нас есть, — 
это земля. Когда человек от-
носится с уважением к земле, 
не бросает окурки, не мусо-
рит — он следит за экологией, 
бережет мир и себя. Нужно 
с детства воспитывать в лю-
дях любовь к земле и окружа-
ющему миру.
На ферме также проходят за-
нятия по верховой езде — 
дети 3–5 лет без труда управ-
ляют мини-лошадьми, прео-
долевая спортивные препят-
ствия. «Костин двор» также 
предназначен для отдыха: го-
рожане приезжают сюда, что-
бы отметить праздники, пооб-
щаться с животными и просто 
расслабиться.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

МАРИЯ КАФАНОВА 
m.kafanova@vm.ru

Вчера стартовал прием за-
явок на конкурс грантов мэра 
Москвы для некоммерческих 
организаций (НКО). В этом 
году призовой фонд конкур-
са увеличился до 400 милли-
онов рублей. 

Проекты НКО будут оценивать 
более 200 экспертов, 109 из 
них рекомендованы обще-
ственными организациями. 
Общественные организации, 
желающие принять участие 
в конкурсе, должны подать за-
явку до 15 июня. В сервисном 
центре им помогут составить 
предварительный вариант за-
явки, подскажут, как правиль-
но заполнить документы. 
Формальная процедура оцен-
ки заявок завершится 
18 июня. Как отметили экс-
перты, она максимально про-
ста, и на этом этапе отсеивает-
ся очень мало организаций. 
— Наш принцип — отсутствие 
бюрократии. Если НКО рань-
ше участвовали в конкурсе, 
все документы будут подгру-
жены в личный кабинет авто-
матически, — подчеркнул ди-
ректор Ресурсного центра 
НКО Антон Лопухин.
С 10 июня по 11 июля заявки 
оцениваются экспертным со-
ветом. 14 июля проходит засе-
дание конкурсной комиссии 
и объявляются итоги конкур-
са. Также в июле будут заклю-
чены договоры с победите-
лями. 
Как отметил Антон Лопухин, 
в этом году появилась новая 
номинация — социальное 
предпринимательство. Среди 
других номинаций — разви-
тие добровольчества и благо-
творительности, милосердие 
и забота, семья и активное 
долголетие. Еще одно ново-
введение — институт амбас-

садоров, или послов. Амбасса-
доры будут представлять и за-
щищать интересы участни-
ков, продвигать принципы 
и ценности конкурса, форми-
ровать положительный образ 
столицы. По замыслу органи-
заторов, они расскажут жите-
лям, что такое общественные 
организации и чем они зани-
маются.
— На мой взгляд, у проекта 
два хороших показателя. Пер-
вый — надежность, как у всех 
государственных грантов. 
Второй, которого нет ни у од-
ного гранта в России, — отчет-
ность и работа с теми, кто не 
выиграл грант, — отметил 
один из амбассадоров конкур-
са, президент благотвори-
тельного фонда «Русфонд» 
Лев Амбиндер.
По мнению амбассадора кон-
курса Евгении Осиповой, те-
перь добрых дел можно делать 
в два раза больше. 
— Президент России Влади-
мир Путин поставил задачу 
обеспечить зеленый свет не-
коммерческому сектору, — 
сказала Осипова.
Руководитель добровольче-
ского движения «Даниловцы» 
Юрий Белановский подчерк-
нул, что этот год ставит се-
рьезный акцент на волонтер-
стве. 
— Волонтеры смогут прине-
сти много пользы обще-
ству, — отметил он. 
Белановский также напом-
нил, что каждый десятый мо-
сквич принимает участие 
в волонтерских акциях. 
Одна из НКО, планирующих 
принять участие в конкурсе 
грантов, — благотворитель-
ный фонд помощи бездомным 
животным «РЭЙ». Как расска-
зала координатор благотво-
рительной программы фонда 

Наталья Цветкова, их органи-
зация поддерживает более 
30 государственных и част-
ных приютов для бездомных 
животных в Москве и Москов-
ской области. 
— Мы поставили перед собой 
цель создать необходимую ин-
фраструктуру для того, чтобы 
помощь поступала регуляр-
но, — рассказала Наталья 
Цветкова. 
Уже сейчас более 15 тысяч со-
бак и кошек обеспечены кор-
мом и другими необходимы-
ми вещами благодаря волон-
терам. Общественная органи-
зация также ведет просвети-
тельскую работу, участвует 
в городских фестивалях, на 
которых животные — подо-
печные фонда могут найти но-
вых хозяев. 

ЮЛИЯ КОНОВАЛОВА, 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

Инвесторы сделают из дома-
книжки на Новом Арбате го-
стиницу и апарт-отель.

Генеральный директор ком-
пании-девелопера Валентина 
Становова представила про-
ект обновления дома на Но-
вом Арбате, 15. Узнаваемая по 
форме «книжка», построен-
ная полвека назад, получит 
современное содержание. 
— Новаторский проект Миха-
ила Посохина 1960-х годов 
сразу стал флагманом совет-
ского модернизма. Тогдаш-
ний Калининский проспект, 
а ныне — Новый Арбат, отра-
жал дух времени: здесь появи-
лись первый салон красоты, 
магазины парфюмерии 
и свое образные здания стали 
знаком этой одной из цен-
тральных улиц, — отметила 
она. — Как и тогда, Новый Ар-
бат сейчас становится полем 
для экспериментов. Мы долго 
ло мали голову — как инте-
грировать современное ин-
женерное оборудование, как 
объединить тот дух и нынеш-
ние технологии безопас-
ности.
Сроки для проектирования 
были очень сжатыми. 
— Да и каждый специалист 
знает, что реконструировать 
сложнее, чем строить зано-
во, — добавила она. 
В итоге было решено, на Но-
вом Арбате появятся гостини-
ца и апартаменты. Уникаль-
ное здание станет еще одним 
туристическим символом Мо-
сквы. Инвестор уловил ны-
нешний тренд по созданию 
новых центров притяжения 
в мегаполисе, по переосмыс-
лению функции старых зда-
ний и сохранению их уни-
кальности. А столичные вла-
сти и туристы говорят о необ-

ходимости открытия совре-
менных отелей в центре Мо-
сквы.
Как рассказала руководитель 
Департамента гостиничного 
бизнеса Татьяна Веллер, ми-
ни-отели и крупные гостини-
цы стали скучны на москов-
ском рынке. Продукт, кото-
рый мог бы сочетать в себе по-
следние технологии, отли-
чаться качеством и быть вос-
требованным, давно ждет 
своей реализации. 
В 2017 году московские каче-
ственные отели установили 
шестилетний рекорд по за-
грузке: 74 процента номеров 
было занято. 
— Если загрузка отелей выше 
70 процентов, значит, есть не-
удовлетворенность по спросу, 
значит, рынку есть куда дви-
гаться и кому предлагать но-
вые продукты, — говорит 
Веллер.
В реализации проекта на Но-
вом Арбате поучаствовала 
международная компания. Ее 
президент Юджин Стааль 
признался, что давно хотел ре-

ализовать необычный проект 
в нашем мегаполисе. 
— Москва всегда была в моем 
сердце, и любовь к россий-
ской столице заставляла меня 
возвращаться сюда снова, — 
признался он. — Я удивлен 
прогрессу Москвы в плане ар-
хитектуры, градостроитель-
ного развития.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АЛЕКСАНДРА 
АЛЕКСАНДРОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ МОСКВЫ

В этом году мэр Москвы принял 
решение выделить 400 милли-
онов рублей для фонда конкур-
са грантов. Наверно, мы жили 
бы скромнее, если бы не еже-
дневный труд НКО, если бы 
не высокое качество проектов, 
не волонтеры, которые оказы-
вают помощь. Мы как прави-
тельство оцениваем вклад во-
лонтеров, потому что НКО — 
действительно драйверы пере-
мен в Москве. Конкурсу 15 лет. 
За это время мы с вами принес-
ли пользу 7,5 миллиона чело-
век, правительством Москвы 
было инвестировано в этот 
конкурс более 1 миллиарда 
руб лей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НИКОЛАЙ ГУЛЯЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СПОРТА И ТУРИЗМА ГОРОДА МОСКВЫ

Москве есть что предложить 
туристу на любой вкус и коше-
лек — от пятизвездочных 
гостиниц до бюджетных 
и при этом качественных хо-
стелов. Новые гостиницы по-
являются ежегодно и в полной 
мере удовлетворяют растущий 
туристический поток. Москва 
готова принять всех в любое 
время года, готова удовлетво-
рить самого взыскательного 
и искушенного туриста. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИССИИ МОСГОРДУМЫ 
ПО ОБРАЗОВАНИЮ 

Надо не забывать о том, что че-
рез экологический туризм мы 
можем прививать любовь к ма-
лой Родине. Даже прогулива-
ясь с детьми в парке по сосед-
ству, мы формируем у них чув-
ство трепетности и заботы 
о том месте, где они живут. Ду-
маю, что в каждом микрорайо-
не можно найти место для про-
ведения уроков биологии, хи-
мии и проектных естественно-
научных работ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

19 апреля 12:10 Гендиректор компании-девелопера 
Валентина Становова показывает проект гостиницы

Растения 
сажают во дворах 
и на территориях 
социальных 
объектов
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Аллею Славы посвятили 
подвигу ветеранов

Для многих ветеранов войны 
и труда, органов внутренних 
дел и госбезопасности терри-
тория санатория «Узкое» ста-
ла вторым домом. Здесь уже 
родные липовые аллеи, цвету-
щие сады и живописные пру-
ды. Вчера здесь была высаже-
на аллея молодых деревьев. 
Саженцы посадили в память 
о сослуживцах, отдавших жиз-
ни на боевом посту. Назвали 
ее Аллеей Славы ветеранов.
— Я искренне благодарю всех 
сегодня присутствующих за то, 
что откликнулись на нашу 
инициативу, — приветствует 
гостей директор Центра реа-
ниматологии и реабилитоло-
гии Андрей Гречко. — В годы 
Великой Отечественной вой-
ны на территории санатория 
находился военный госпиталь 
на 210 коек. И именно в этих 
стенах была спасена не одна 
тысяча жизней. А значит, со-
хранена не одна тысяча семей. 
Многие из тех солдат здрав-
ствуют и по сей день, а потому 
для нас особая честь торже-
ственно открывать эту аллею. 
Аллею памяти всех тех, кто до-
стойно сражался за свою стра-
ну и подарил нам возможность 
жить в мире и согласии.
Место это — с богатейшей 
историей. Усадьба Узкое на 
протяжении нескольких ве-
ков переходила от одного ари-
стократического рода к друго-
му. До Октябрьской револю-
ции она принадлежала князю 
П. Н. Трубецкому. 
Находится усадьба на юго-за-
паде столицы, в Ясеневе. Сам 
усадебный дом построен 
в конце XIX века. 
Во время Великой Отече-
ственной войны здесь прохо-
дил один из московских обо-
ронительных рубежей. 
— К сожалению, течение вре-
мени все больше и больше от-
даляет нас от того великого 
дня Победы, — говорит гене-
рал-полковник внутренней 
службы Иван Шилов. — Это 
была тяжелая и кровавая вой-
на, унесшая жизни миллио-
нов людей. И сегодня мы че-
ствуем и благодарим тех, кто 
защищал Москву, кто на-
смерть стоял в Сталинграде, 

кто шел в смертельную атаку 
на Курской дуге, и тех, кто во-
друзил наше Знамя Победы 
над Рейхстагом. 
Все меньше и меньше остает-
ся участников той войны. 
— Еще пять лет назад на учете 
в Министерстве внутренних 
дел России числилось 175 ты-
сяч ветеранов, сейчас оста-

лось не больше шести ты-
сяч, — продолжает генерал-
полковник Иван Шилов. — 
Время берет свое, а потому 
важно успеть передать приоб-
ретенные знания и опыт мо-
лодому поколению. 
Чтобы пообщаться с ветера-
нами, из первых уст услышать 
их рассказ о боевом прошлом, 
в санаторий «Узкое» пришли 
ученики столичной школы 

№ 1206. Звучат слова благо-
дарности ветеранам. И вот 
восьмиклассники уже переда-
ют им белоснежные воздуш-
ные шары — символы долго-
жданного мира. 
— Здорово, что сегодня такая 
замечательная погода, звучит 
живая праздничная музыка, 
рядом доброжелательные 

люди, открытые 
для общения, — го-
ворят, перебивая 
друг друга, школь-
ники Савва Коцов 
и Люба Разина. — 
Думаю, мы этот 
день запомним на-
долго! Радостно, 
что наше поколе-
ние не забывает 
прадедов. И мы бу-
дем чтить память 
о них и готовы пе-
редавать дальше 

все то, что услышали сегодня 
от наших ветеранов о Великой 
Отечественной войне. 
...Звучит сигнал, и гости тор-
жества одновременно выпус-
кают в небо белые шары. Зре-
лище завораживает... А через 
несколько минут у мемори-
ального камня, венчающего 
памятную аллею, в почетный 
караул выстраиваются моло-
дые кадеты.

— Мы сегодня участвуем 
в историческом событии, — 
говорит глава района Ясенево 
Ирина Гришина. — Бывают 
моменты, сопричастность 
к которым вызывает оправ-
данное чувство гордости. Со-
всем недавно отгремел салют 
великого праздника — Дня По-
беды. Но этот день — 9 Мая — 
не заканчивается. Ведь чество-
вать великих людей, которые 
отстаивали Россию, можно 
и нужно постоянно.
И хотя свидетелей тех воен-
ных лет становится все мень-
ше и меньше, многие органи-
зации, частные меценаты, 
а также представители Рус-
ской православной церкви 
считают своим долгом сохра-
нить память о войне. 
— Мы являемся наследника-
ми этого подвига, — говорит 
настоятель храма Казанской 
иконы Божией Матери архи-
мандрит Петр. — Можно сме-
ло утверждать, что эта Аллея 
Славы ветеранов открывает-
ся и в нашу честь. Господь 
ожидает от нас действий не 
менее великих, чем те, что со-
вершили наши предки. 
И пусть молодое поколение 
помнит об этом.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
edit@vm.ru

Вчера 12:55 Ясенево. Директор Федерального научно-реабилитационного центра реаниматологии и реабилитологии Андрей Гречко 
(слева) и генерал-полковник внутренней службы Иван Шилов открывают Аллею Славы ветеранов

Вчера состоя-
лась торже-
ственная заклад-
ка Аллеи Славы 
ветеранов 
на территории 
столичного са-
натория «Узкое» 
ФНКЦ реанима-
тологии и реаби-
литологии.

Подведены 
итоги 
праздников
Вчера столичные власти под-
вели итоги празднования 
Дня Победы. В народных гу-
ляниях приняли участие око-
ло 10 миллионов человек.

Центральными событиями 
стали парад Победы на Крас-
ной площади и акция «Бес-
смертный полк». По данным 
Минобороны, к параду были 
привлечены более 13 тысяч 
человек, 159 единиц техни-
ки, а также 75 самолетов 
и вертолетов. С 10:00 парад 
транслировался на больших 
экранах праздничных площа-
док. Многие горожане приш-
ли на праздник с инструмен-
тами, чтобы поддержать про-
фессиональных музыкантов.
— В шествии «Бессмертного 
полка» приняли участие по-
рядка 1,1 миллиона чело-
век — это абсолютный ре-
корд за все время проведения 
акции, — рассказал руково-
дитель Департамента культу-
ры Александр Кибовский.
Народные гулянья разверну-
лись на 19 фестивальных, 
27 парковых и 12 окружных 
площадках. 
— В парках Москвы День По-
беды встречали порядка 
6,5 миллиона горожан и го-
стей столицы, — сказал Алек-
сандр Кибовский. — Для них 
8 и 9 мая было организовано 
467 мероприятий, включая 
концерты духовых орке-
стров, показы фильмов о вой-
не, театральные постановки, 
танцевальные программы.
Завершился праздник 9 Мая 
ярким салютом, который 
прогремел на 33 площадках 
по всему городу. В небо над 
столицей в общей сложности  
взмыли 80 тысяч залпов 
550 цветов и оттенков. 30 из 
них произвели из боевых 
орудий.
Кстати, поздравления от пра-
вительства Москвы получили 
75,6 тысячи ветеранов Вели-
кой Отечественной войны. 
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
y.kostenko@vm.ru

СЕРГЕЙ ЗАЛЕТИН
ЛЕТЧИККОСМОНАВТ

От имени всего отряда космо-
навтов хочется выразить на-
шим ветеранам слова благо-
дарности за их героический 
подвиг и труд. Для военно-
служащих передача тради-
ций из поколения в поколе-
ние — это святое. Не зря же 
говорят: у тех, кто не помнит 
прошлого, не будет и буду-
щего. Нам из космоса хорошо 
видно, как же прекрасна Зем-
ля. И задача теперь уже мо-
лодых — хранить ее и беречь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

память

Мои быстрые 
документы

Около десяти лет назад остался я без водительских 
прав. И лишил меня их не милиционер, а юркий 
стамбульский воришка. У знаменитой Голубой ме-
чети он долго мне предлагал купить упаковку бу-

мажных салфеток. Салфетки мне были ни к чему, но, что-
бы отделаться от назойливого продавца, я все-таки дал 
ему несколько монет.
Подметив взглядом, что мой бумажник вернулся на свое 
место — в наплечную сумку, паренек и появившийся 
откуда-то приятель лет десяти начали нарезать вокруг 
меня круги, что-то лепеча по-турецки и тыча мне в лицо 
уже двумя упаковками салфеток. В общем, не остановила 
их даже молния на сумке — бумажник исчез. Правда, де-
нег там было немного, но там находилось водительское 
удостоверение. Об этом я вспомнил уже в гостинице. 
Получение новых водительских прав уже на родине рас-
тянулось на три дня. Сначала посещение диспансера, за-
тем другого, потом — медкомиссия. Долгая и ворчливая 
очередь, чтобы подать документы в ГИБДД, оплата по-
шлины через платежный 
терминал, который брал 
комиссию в размере трид-
цати процентов… С тех пор 
я отношусь к водительско-
му удостоверению очень 
трепетно. Но вот подошел 
срок его заменить!
По совету друзей я решил 
воспользоваться услугами 
многофункционального 
центра «Мои документы». И не пожалел об этом. Медко-
миссию я прошел в поликлинике — сразу всех врачей по-
сетил в одном месте. Ни по каким диспансерам ходить 
было не надо. Порадовало и то, что на этот раз меня дей-
ствительно детально обследовали. Выяснили, что у меня 
не все в порядке с давлением. Я уже хотел было уйти на 
больничный, чтобы всерьез заняться здоровьем, но врачи 
отговорили: просто посоветовали стараться меньше вол-
новаться по различным пустякам.
Все медобследование заняло около сорока пяти минут, 
что на 40 минут дольше, чем десять лет назад. Но тогда на 
меня никто даже глаз не поднял.
Затем я отправился в Центр государственных услуг «Мои 
документы». Сначала меня быстро сфотографировали, 
также быстро и приняли собранные документы. Отправи-
ли домой: ждать смс о готовности нового водительского 
удостоверения. Срок его изготовления — до 10 дней.
О том, что права готовы, телефон просигналил гораздо 
раньше — дней через пять. И рано утром на следующий 
день я, счастливый обладатель новых водительских прав, 
выходил из офиса МФЦ. До окончания срока действия ста-
рых оставалось несколько дней, а новый документ уже ле-
жал в кармане!
Вот все бы так слаженно работали, как специалисты 
МФЦ! Глядишь, жизнь стала бы гораздо лучше. И давле-
ние было бы в норме.

СЕРГЕЙ 
ШАХИДЖАНЯН
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

городская среда

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ РУДНИЦКИЙ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АО РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА

Мне как представителю газе-
ты и просто жителю столицы 
было приятно присутствовать 
на открытии Аллеи Славы. 
«Вечерняя Москва» смотрит 
в будущее и развивается, 
но не забываем мы и о про-
шлом. Газета поддерживает 
ветеранов, вносит вклад 
в сохранение памяти о тех со-
бытиях, шефствует над крей-
сером «Москва», сотруднича-
ет с теми, кто служит стране 
сегодня.

В годы войны 
на территории 
санатория 
работал 
госпиталь

Императорскую семью вспомнили 
на Елисаветинском форуме
СТР. 1 ➔
Многие гости форума уже 
не первый раз приезжают 
в Москву.
— Я уже третий год участвую 
в Елисаветинских форумах, — 
рассказал «ВМ» священник из 
Тверской области отец Ки-
рилл. — Это мероприятие 
просветительское, каждый 
раз историки рассказывают 
о новых интересных наход-
ках, а я, в свою очередь, де-
люсь этими новостями со сво-
ими прихожанами.
Одним из новшеств форума 
этого года стало объявление 
на нем новых туристических 
маршрутов по местам пребы-
вания семьи Романовых.
— Мы стараемся разрабаты-
вать туристические маршру-
ты по тем городам, где быва-

ли император и члены его се-
мьи, — рассказала сопредсе-
датель Совета по системати-
зации культурно-познава-
тельного национального ту-
ристического проекта «Им-
ператорский маршрут» Анна 
Громова. — На этот раз мы 
повезем участников форума 
в Кострому.
Предполагается, что именно 
проект с путешествиями бу-
дет пользоваться популярно-
стью, причем не только у рос-
сиян, но и у иностранцев. Спе-
циально для него стали гото-
вить переводчиков-экскурсо-
водов.
— Мы будем проводить атте-
стацию в регионах по местно-
му краеведческому материа-
лу, — сообщила «ВМ» вице-
президент Ассоциации гидов, 

экскурсоводов и турменедже-
ров Марина Крессова.
Хорошую новость гостям фо-
рума сообщила музейный ра-
ботник из Тобольска Влади-
слава Дронова.
— В нашем городе 26 апреля 
открылся музей последнего 
императора, — рассказала 
Владислава Дронова. — Он 
располагается в доме, где Ни-
колай II жил в восьмимесяч-
ной ссылке со своей семьей 
в 1917–1918 годах после отре-
чения от престола.
Эту новость с воодушевлени-
ем восприняли участники фо-
рума. Возможно, поездка 
именно в Тобольск станет 
продолжением форума в сле-
дующем году.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Технологии энергосбережения для современной столицы
Мы давно привыкли к энер-
госберегающим лампочкам. 
Теперь уже практически 
в каждой квартире есть счет-
чики воды и электричества. 
Сбережение ресурсов — один 
из важнейших трендов эко-
номики. В Москве, например, 
при капремонте домов монти-
руют энергосберегающие фа-
сады. А в подъездах устанав-
ливают датчики движения — 
чтобы лампочка загоралась 
только тогда, когда в поме-
щении кто-то есть.

— Программа энергосбереже-
ния действует в Москве уже 
несколько лет, — рассказыва-
ет директор Государственно-
го казенного учреждения го-
рода Москвы «Энергетика» 
(ГКУ «Энергетика») Алексей 
Чернушкин.
Так, по словам Алексея Алек-
сандровича, город пытается 
снизить затраты газа при про-
изводстве электричества 
и тепла. А также заменить 
коммуникации, чтобы умень-
шить себестоимость ресурсов 
при их поставке потребителю.
— Ремонт труб теплотрассы, 
например, это и есть меро-
приятия по повышению энер-
гоэффективности города, — 
рассказывает инженер-тепло-
техник Виталий Фомичев.
Москва также экономит тепло 
и энергию в школах, поликли-
никах, детсадах. Например, на 
батареях устанавливают тер-
морегуляторы.

— В жилых домах уже доволь-
но давно установили датчики, 
сканирующие температуру 
наружного воздуха, — гово-
рит Виталий Фомичев. — В за-
висимости от нее внутридомо-
вой теплоузел увеличивает 
или уменьшает циркуляцию 
горячей воды в радиаторах. 
В итоге экономят прежде все-
го жильцы. Потому что им не 
приходится выпускать тепло 
в форточку. Это раньше случа-
лось, что в апреле топят, как 
в декабре. Сейчас такое даже 
представить невозможно.
Полностью энергоэффектив-
ной можно считать и програм-
му капитального ремонта.
— Во время капремонта меня-
ют все инженерное оборудо-
вание в доме. В результате 
чего резко снижаются протеч-
ки и резко увеличивается те-
плоотдача батарей. Хотя бы 
потому, что они теперь но-
вые, — пояснил Фомичев. — 
А еще принято решение ме-
нять все окна в подъездах на 
пластиковые, что тоже резко 
снижает теплопотери дома.
Вот итоги энергосбережения 
в жилых домах в 2017 году.
Экономия электричества в ме-
стах общего пользования со-
ставила более 12 млн кВт·ч. 
Электроэнергии хватило бы, 
чтобы целый год обеспечивать 
Люблино, Капотню и Крылат-
ское. А еще москвичам удалось 
сэкономить более 350 тысяч 
гигакалорий. Их достаточно, 
чтобы весь год отапливать 

 Выхино-Жулебино. Объем 
сэко номленной воды — почти 
5 млн кубометров. Это сравни-
мо с годовым потреблением 
Северного Измайлова.
Всего только в жилом секторе 
и только за прошлый год город 
сэкономил тепла и электриче-
ства почти на миллиард руб-
лей. Эти деньги можно потра-
тить на благоустройство тер-
ритории дворов, новые пар-
ковки и озеленение.
Кроме этого, управляющие 
компании дополнительно 
привлекают деньги инвесто-
ров, заключая энергосервис-
ные контракты.
— Это значит, что в доме уста-
навливается специальное обо-
рудование, которое позволя-
ет, например, дополнительно 
регулировать подачу тепла 
в квартиры и экономит деньги 
жильцов на отопление, — по-
яснил Виталий Фомичев.
Всего в прошлом году ком-
мунальщики заключили 
215 энергосервисных контрак-
тов. Больше всего — в Юго-
Восточном округе. Среди рай-
онов лидерами стали Рязан-
ский, Печатники и Люблино. 
Кстати, о юго-востоке. Мо-
сковский НПЗ, принадлежа-
щий компании «Газпром 
нефть», — тоже в тренде. На 
днях завод подвел итоги вы-
полнения программы энерго-
сбережения в 2017 году. Ре-
зультаты впечатляют. Пред-
приятие существенно снизило 
потребление топлива, элек-

трической и тепловой энер-
гии. Экономический результат 
от энергосберегающих меро-
приятий — 88 млн рублей. Это 
больше планового показателя 
на 20 процентов. А нам, мо-
сквичам, казалось бы, какая 
разница? Разница существен-
ная. Дело в том, что завод — 
крупный налогоплательщик. 
И чем более он эффективен, 
тем выше его прибыль. Соот-
ветственно, больше налогов 
получает город. К тому же рост 

энергоэффективности пред-
приятия дополнительно эко-
номит потребление ресурсов 
и вместе с городом снижает на-
грузку на инфраструктуру.
Как удалось заводу добиться 
впечатляющих результатов?
— В 2017 году модернизирова-
ли основные установки, вне-
дрили автоматизированные 
системы управления техноло-
гическими процессами и об-
новили заводскую систему ос-
вещения, — сообщили «ВМ» 

в пресс-службе Московского 
НПЗ. — Наибольший эффект 
был достигнут за счет модер-
низации печей установки пер-
вичной переработки нефти. 
А ведь на них приходится пя-
тая часть от общего энергопо-
требления завода. В течение 
года на всех установках завода 
было подключено свыше 
1,5 тысячи энергосберегаю-
щих светильников.
НИКИТА МИРОНОВ
relations@vm.ru

16 ноября 2017 года. Дежурный электромонтер Московского нефтеперерабатывающего завода 
осматривает оборудование подстанции 220 кВт «Капотня»
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комментарий
РОМАН ГОЛОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР 

Задача энергосбережения 
сегодня — ключевая 
для всех без исключения 
отраслей промышленно-
сти. Внедрение энергосбе-
регающих технологий 
на нефтеперерабатываю-
щем заводе — значимый 
шаг как для самой компа-
нии, так и для других участ-
ников отрасли. Высокая 
энергоемкость его техно-
логических процессов при 
отсутствии энергосбере-

жения ведет не просто к из-
быточным затратам, 
но и к определенным техни-
ческим рискам. Сокращение 
и рационализация исполь-
зования энергии — базовое 
условие конкурентоспособ-
ности любого предприятия 
на рынке и появления у него 
дополнительных финансо-
вых резервов, полученных 
за счет экономии. В то же 
время основные акценты 
делаются на использование 
предприятием технологи-
ческого подхода к энерго-
сбережению.

Снижение энергозатрат Московского НПЗ 
в 2017 году 

30 млн кВт · ч тепловой энергии. 
Обогреет целый микрорайон города 
площадью 3 млн кв. метров.

1,9 млн кВт·ч электроэнергии 
позволит москвичам вскипятить 
3,2 млн электрочайников.

7,2 тыс. тонн 
газового топлива. 
Этим количеством 
смогут заправить 
1,8 млн автобусов, 
работающих на газе.
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От санкций страну спасет 
пробуждение общества

Ведущим круглого стола вы-
ступил политический эксперт 
и обозреватель «Вечерней Мо-
сквы» Георгий Бовт.
— Очевидно, что сохранится 
преемственность курса, кото-
рый проводился в последние 
годы, — считает Бовт. — Пре-
зидент высоко оценил усилия 
предыдущего правительства 
Медведева в части приспособ-
ления экономики страны 
к функционированию в усло-
виях санкций.  Есть опреде-
ленные позитивные результа-
ты, и поэтому нет явных пово-
дов для радикального пере-
смотра политики.
А ряд недостатков, считает по-
литолог, было решено испра-
вить путем частичного обнов-
ления кадров. Но уже очевид-
но, что решение поставлен-
ных президентом задач (речь 
о  мартовских программных 
заявлениях Владимира Пути-
на. — «ВМ») простым не будет.
Если начало обсуждения было 
вполне спокойным, то по мере 
перехода к конкретике, к уже 
названным фигурам — на-
пример, вице-премьеру Вита-
лию Мутко или главе Счетной 
палаты Алексею Кудрину — 
наносное спокойствие участ-
ников круглого стола как ве-
тром сдуло.
Политолог, главный редактор 
журнала «Федерал» Григорий 
Трофимчук полагает, что пра-
вительству в условиях внеш-
них санкций, падения роли 
ООН и усиливающегося поли-
тического и экономического 
давления на Россию придется 
заняться тем, чем оно зани-
маться не привыкло: кропот-
ливой работой внутри тех 
структур, на которые наша 
страна сегодня не имеет до-

статочного влияния, а не 
только с проверенными парт-
нерами.
— Чтобы нивелировать итоги 
санкций, придется кропотли-
во работать внутри ЕАЭС, 
БРИКС и других структур, 
в которых мы задействова-
ны, — заявил он. — Может 
быть, рост внешнего давления 
расшевелит правительство 
и подтолкнет его к этой рабо-
те. А если и это не 
поможет, то, мо-
жет быть, прези-
денту стоит пере-
смотреть систему 
стимуляции мини-
стров.
«Сторонником за-
падного выбора» 
назвал себя дирек-
тор Института ак-
туальной экономи-
ки Никита Исаев. 
По его мнению, России надо 
двигаться на сближение с За-
падом, но и «знать свое место» 
в Европе. Таковым он считает 
позицию «ядерного щита» Ев-
ропы от Китая. 
Новое правительство же, как 
он убежден, «ничем зани-
маться не будет». Западник 
Исаев завершил неутеши-
тельным прогнозом:  при та-

кой картине он видит «поли-
тическое и социальное нагно-
ение» через несколько лет. 
Однако далеко не все участ-
ники круглого стола были 
с ним согласны.
«Западническая» позиция вы-
звала гневный отпор депутата 
Государственной думы, члена 
Комитета по бюджету и нало-
гам  Евгения Федорова. Он, 
наоборот, считает новый со-

став кабинета ми-
нистров слишком 
уж западниче-
ским, монетарист-
ским. И сделал 
свой вывод: «Пусть 
лучше такое пра-
вительство ничего 
не делает», вреда 
будет меньше». 
Экономист и пу-
блицист Василий 
Колташев призвал 

не обольщаться сторонникам 
западного выбора. Как бы 
Россия ни шла навстречу «кол-
лективному Западу» путем 
уступок части суверенитета, 
это не приблизит не то что ко-
нец, но даже и ослабление  
санкций. 
— Санкции будут длиться 
и дальше — за наш счет США 
и Европа решают собствен-

ные внутренние экономиче-
ские проблемы, — объяснил 
Колташев. — Там десятки 
миллионов льготников сидят 
на шее налогоплательщиков, 
а в результате активные, рабо-
тающие люди не могут в кон-
це года расплачиваться по те-
кущим кредитам.
Экономист предлагает путь 
в сторону наращивания вну-
треннего суверенитета Рос-
сии. Стимулировать спрос на 
товары путем увеличения вы-
плат учителям, врачам и дру-
гим категориям бюджетни-
ков, но при этом исключить из 
этого списка чиновников.  
А также во всем применять 
политику протекционизма по 
отношению к отечественному 
бизнесу — от таможенных та-
рифов до налогов для рези-
дентов.
Сергей Поляков, руководи-
тель Центра социально-поли-
тических исследований и про-
грамм, надеется, что прави-
тельство России найдет в себе 
«политическое мужество» для 
не всегда простых решений.
— Надо решать проблему вос-
становления суверенитета, — 
заявил он. — Самим решать, 
что, где и когда нам нужно 
строить.

То есть уйти от слияния рос-
сийских крупных предприя-
тий с западными гигантами, 
как уже, например, произо-
шло в автопроме. Кроме того, 
эксперт предлагает «китай-
ский путь» в вопросе техноло-
гий и патентных прав.
Другой эксперт, политолог 
Игорь Шатров, предложил 
сделать драйверами роста 
экономики какие-то приклад-
ные, а не эфемерные вещи. Та-
ковыми он считает современ-
ные цифровые технологии. 
Вдобавок он предлагает 
«арифметически» решить 
проблему засилья чиновни-
ков — просто-напросто упо-
ловинить их число. Излишек 
функций государственных 
и муниципальных структур 
отдать тем, кто лучше сможет 
с ними справиться, — саморе-
гулируемым организациям 
(СРО), например. То есть уни-
верситеты и школы должны 
пользоваться правом само-
управления и так далее. Это 
может разбудить общество. 
А когда общество в России по-
настоящему проснется, нам 
никакие санкции страшны не 
будут.
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

14 мая 2018 года 11:00 Глава правительства РФ Дмитрий Медведев проводит совещание с исполняющими обязанности вице-
премьеров. Слева направо: Дмитрий Рогозин, Дмитрий Козак, Ольга Голодец, глава правительства Дмитрий Медведев, экс-вице-
премьеры Сергей Приходько, Аркадий Дворкович, вице-премьер Виталий Мутко и полпред президента в ДФО Юрий Трутнев

Вчера в редак-
ции «ВМ» про-
шел круглый 
стол с участием  
ведущих поли-
тологов и эконо-
мистов. Они об-
судили вариан-
ты работы ново-
го правитель-
ства в современ-
ных условиях.

политика

C ИМЯ ФАМИЛИЯ

городские новости

Музейный комплекс Кремля 
перешел на летний режим работы

Лучших борцов выберут 
из военнослужащих разных стран

Победителей конкурса 
строителей наградят осенью

Со вчерашнего дня жители и гости столицы могут дольше на-
ходиться на территории Московского Кремля, который пе-
решел на летний режим работы до 30 сентября. 
— Допуск граждан в Московский Кремль с экскурсионными 
целями будет осуществляться с 9:30 до 17:00, — уточнили 
в пресс-службе Федеральной службы охраны (ФСО).
При этом находиться на территории Кремля посетители смо-
гут до 18:00.
Ранее сообщалось, что часть башен и стен столичного Крем-
ля со стороны Васильевского спуска откроют к началу чем-
пионата мира по футболу. Планируется также открыть На-
батную башню и прясло между Набатной и Константино-
Еленинской башнями со стороны Васильевского спуска. 

Вчера в универсальном спортивном зале «Игровой» ЦСКА 
состоялось торжественное открытие чемпионата мира сре-
ди военнослужащих по спортивной борьбе. В соревновани-
ях принимают участие 22 команды из разных стран мира — 
всего более 350 спортсменов. 
За победу на турнире в составе сборной Вооруженных сил РФ 
борются спортсмены ЦСКА, среди которых многие извест-
ные олимпийские чемпионы, призеры мира и Европы, а так-
же военнослужащие нескольких округов. 
Соревнования проходят в течение пяти дней в десяти весо-
вых категориях греко-римским стилем и таком же числе ка-
тегорий в вольной и женской борьбе.

Вчера стартовал конкурс профессионального мастерства 
«Московские мастера — 2018» среди специалистов строи-
тельной отрасли. В нем будут соревноваться представители 
пяти строительных профессий: машинист автокрана, мон-
тажник по монтажу стальных и железобетонных конструк-
ций, прораб в области гражданского строительства, элек-
тросварщик ручной сварки и специалист по охране труда.
Отбор участников будет проходить на отраслевых предпри-
ятиях до 18 мая. Имена победителей в каждой номинации 
станут известны с 24 мая по 11 июля. Церемония награжде-
ния победителей конкурса будет приурочена ко Дню города. 
Лучших наградит мэр Москвы Сергей Собянин. 

C ВАРДАНОМ ОГАНДЖАНЯНОМ

Валерий Газзаев: Сожалею, 
что Березуцкие ушли из сборной
До старта чемпионата мира 
по футболу осталось 29 дней. 
В преддверии этого события 
знаменитый футбольный 
тренер, заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы 
по физической культуре, 
спорту, туризму и делам мо-
лодежи Валерий Газзаев 
(на фото) в интервью «ВМ» 
оценил объявленный 11 мая 
расширенный состав нацио-
нальной команды, который 
будет готовиться к домашне-
му мундиалю, и подвел итоги 
сезона чемпионата России 
по футболу. 

Валерий Георгиевич, что ска-
жете об игре московских 
команд в чемпионате России?
«Локомотив» заслуженно стал 
чемпионом. Мне очень прият-
но, что мой товарищ и друг 
Юрий Палыч Семин привел 
команду к золотым медалям. 
Здорово, что именно россий-
ский специалист стал чемпио-
ном России! Я поздравляю 
Юрия Павловича и всю 
коман ду. Они очень ровно 
прошли сезон. Раскрылась мо-
лодежь. Совсем по-другому 
стали играть братья Миранчу-
ки. Плюс есть Лысов, Баринов. 
Словом, Семин создал хоро-
ший коллектив, боевую 
коман ду. Теперь «Локомотив» 
будет представлять Россию 
в Лиге чемпионов. Нужно се-
рьезно укрепиться. Конечно, 
в целом это хорошая, уком-
плектованная команда, но для 
еврокубков необходимо мощ-
ное усиление. Все-таки в по-
следнее время российские 
клубы не выходят из группы 
в евротурнирах. Поэтому 
«Локо», думаю, тщательно бу-
дет готовиться.
Поздравляю и ЦСКА с прямой 
путевкой в Лигу чемпионов 
и серебром чемпионата Рос-
сии. Кто больше хотел, тот 
и попал в групповой турнир 
Лиги чемпионов. Все решают 
не столько финансовые воз-
можности, сколько желание, 
настрой, самоотдача команды 
и ее нацеленность на резуль-
тат. Вот это мы и увидели у ар-
мейцев. В матче с «Анжи» 
ЦСКА проявил волю. В таких 
встречах все и становится 
ясно — есть у команды харак-
тер или нет. Радует, что у ар-
мейцев в этом сезоне много 
молодых футболистов вли-
лось в основной состав. Те-
перь они получат бесценный 
опыт в Лиге чемпионов, про-
должат расти, прогрессиро-
вать. Так что ЦСКА на верном 
пути. При минимальных за-
тратах достигается макси-
мальный результат.
А вот «Спартак» сыграл с «Ди-
намо» просто неудачно! И это 
проблема игроков и тренера. 
Красно-белые в конце сезона 
не смогли показать те резуль-
таты, которые от них ожида-
ли. Упустили свои возможно-
сти, растеряли шансы. Серьез-
ный клуб с серьезной репута-
цией не имеет права уступать 
в таких встречах, где на кону 
стоят попадание в Лигу чем-
пионов и очень серьезные фи-
нансовые возможности. 
И в данном случае игроки 
должны винить не руковод-
ство клуба, которое создает 
им условия, а исключительно 
самих себя, а тренерский 
штаб должен спрашивать 
с себя.
«Динамо» мне очень понрави-
лось, оно реально билось со 
«Спартаком»! Команда вышла 
и показала очень качествен-
ный футбол, желание выи-
грать. Это очень серьезный 
задел на следующий сезон. 
А там ведь еще и судья Кара-
сев не поставил чистый пе-
нальти в ворота красно-бе-
лых. Это же явная ошибка ар-
битра. Нужно было указывать 
на «точку» и удалять Реброва. 
Здесь двух мнений просто 
быть не может. Судья, кото-
рый будет работать на чемпи-
онате мира, не имеет права 
так ошибаться.
Как вы прокомментируете рас-
ширенный состав сборной Рос-
сии для подготовки к чемпио-
нату мира? Что вас удивило 
в этом составе?
У нас не такой уж большой вы-
бор кандидатов в националь-
ную команду. Сейчас назван 
расширенный список — плюс 
семь резервистов. В целом 
пригласили тех, кто лучше 
остальных себя проявил. Вот 
из них и будет формироваться 
окончательная заявка. Нельзя 
забывать и о потерях — трав-
мах Кокорина, Васина, Джи-
кии. Если вратари вопросов 
не вызывают (здесь абсолют-
но оправданный выбор), то по 
поводу защитников у меня 
есть своя позиция. Я по-
прежнему очень сожалею, что 
на чемпионате мира не сыгра-

ют братья Березуцкие и опор-
ник Денисов. Считаю, их опыт 
и уверенность пригодились 
бы нашей команде. Домаш-
ний чемпионат мира — дело 
государственной важности. 
Государственной! Значит, 
нужно было сделать все воз-
можное, чтобы эти футболи-
сты оказались в составе сбор-
ной. И игрокам, и тренеру 
нужно было найти компро-
мисс. Согласитесь, братья 
и Денисов должны были свою 
карьеру завершить краси-
во — на домашнем чемпиона-
те мира. Об этом же мечтает 
любой футболист! Я все время 
читаю, что они отказались... 
Так вы сделайте им такое 
предложение, от которого 
они не откажутся! Вот и все. 
Сейчас же получается, что за-
щита у нас — самая слабая ли-
ния. Впрочем, есть хорошая 
новость — приглашение 
в сборную принял Сергей Иг-
нашевич. Надеюсь, с его уча-
стием картина изменится. 
Вы хорошо знаете Сергея Игна-
шевича — в чем, по-вашему, 
секрет его футбольного долго-
летия?
Думаю, что никаких особых 
секретов тут нет. Это прежде 
всего безусловный талант 

футболиста, помноженный на 
огромное трудолюбие и целе-
устремленность. Сергей — вы-
сококлассный игрок и боль-
шой профессионал. Он являет-
ся примером для всех молодых 
игроков, которые хотят прод-
лить свою жизнь в футболе 
и хотят профессионально от-
носиться к делу. 
Насколько остро в сборной Рос-
сии стоит проблема смены по-
колений? Распространено мне-
ние, в частности, что достой-
ных замен в защите тем же 
братьям сейчас нет. 
На мой взгляд, смена поколе-
ний в нашей сборной давно 
назрела. Понимаю, это до-
вольно болезненный процесс, 
но здесь огромную роль игра-
ет фактор времени. А мы уже 
его упустили… И не нужно бо-
яться нестабильности моло-
дых футболистов. В свое вре-
мя я пригласил в националь-
ную команду братьев Бере-
зуцких, Игнашевича, Алдони-
на, Аршавина, Кержакова, 
Павлюченко, чуть позже 
Акинфеева. Да, они были мо-
лоды, порой ошибались, игра-
ли нестабильно. Это отража-
лось на результате. Зато впо-
следствии именно они стали 
основой сборной, ее ключе-
выми игроками. Тренер не 
должен бояться таких рефор-
маторских, смелых решений. 
А талантливые молодые фут-
болисты у нас есть. Не хочу на-
зывать конкретные фамилии, 
чтобы никого не обидеть.
Одна из самых распространен-
ных травм у российских футбо-
листов — «кресты». Может, 
оттого, что на плохих полях 
играли в детстве?
Да, действительно, одной из 
самых распространенных 
травм в сегодняшнем футболе 
считается разрыв кресто-
образных связок в коленном 
суставе. Это очень сложная 
травма, требующая длитель-
ного восстановления. Только 
за последние шесть лет из ос-
новного состава сборной Рос-
сии выбыло шесть игроков по 
этой причине: Зобнин, Тимо-
феев, Тигиев, Джикия и неко-
торые другие. Причины тут 
могут быть разные… Думаю, 
что в первую очередь это зна-
чительное увеличение нагру-
зок — визуально сравнивая 
футбол прошлого и настояще-
го, видишь, насколько вырос-
ли скорости. Соответственно, 

выросли и физические нагруз-
ки. Коленные суставы в таком 
случае страдают одними из 
первых. 
Как оцените нашу группу на ЧМ? 
Какие прогнозы сделаете 
на выступление наших футбо-
листов?
Основным соперником в груп-
пе для наших футболистов бу-
дет, конечно, Уругвай. На ста-
дии отбора эта сборная пропу-
стила вперед только Брази-
лию, что уже говорит о высо-
чайшем уровне мастерства. 
Однако скидывать со счетов 
другие команды также нельзя, 
нужно очень серьезно отно-
ситься ко всем соперникам. 
Меня часто спрашивают, кого 
бы я предпочел. Я отвечаю: все 
команды сильны. Все коман-
ды, попавшие на чемпионат, 
находятся в очень приличном 
игровом тонусе и преодолели 
очень серьезные квалифика-
ционные барьеры. Что же ка-
сается фаворитов, — тут про-
гнозировать что-либо очень 
трудно. Уровень команд на 
чемпионате мира столь высок, 
что наряду с грандами мирово-
го футбола практически каж-
дая команда может преподне-
сти сюрпризы и опровергнуть 
самые выстроенные аналити-
ческие прогнозы. Первооче-
редная наша задача — во что 
бы то ни стало выходить из 
группы. Ну а дальше помнить, 
что миллионная армия рос-
сийских болельщиков верит 
в победу национальной сбор-
ной. И обмануть их надежды 
мы просто не имеем права! 
За кого, помимо России, будете 
болеть на ЧМ?
Знаете, для меня как для на-
стоящего болельщика кроме 
России никого не существует! 
Другое дело, как профессио-
нал я понимаю, что на 
чемпио нате представлены 
практически все гранды ми-

рового футбола. 
Конечно, один из 
моих фаворитов — 
немцы, вне всяко-
го сомнения. Ис-
панцы демонстри-
руют очень высо-
кий уровень фут-
бола. Аргентина, 
Бразилия — потря-
сающие команды. 
И Франция, кото-
рая просто неверо-
ятна. Бельгия. Вот 
эти шесть команд, 

я думаю, будут серьезно пре-
тендовать на золото.
Осенью прошлого года вы вы-
ступали на Национальном ре-
кламном форуме. И во время 
сессии вопросов жестко вы-
сказались по поводу ситуации 
с популяризацией ЧМ-2018 
и футбола в принципе. Поясни-
те свою мысль.
Я говорил о том, что мы недо-
статочно используем такую за-
мечательную возможность, 
как мировой футбольный фо-
рум. Перед нами огромное не-
паханое поле, на котором мож-
но и нужно вырастить велико-
лепный урожай. Я призывал 
бизнес-структуры, рекламода-
телей, спонсоров: давайте вме-
сте развивать наш футбол. Это 
особенно актуально в преддве-
рии чемпионата мира. Футбол 
надо популяризировать уже 
сегодня! Ведь летом вся страна 
целый месяц будет жить в эй-
фории от красивых матчей 
и игры самых ярких мировых 
звезд. У спорта будет совсем 
другое восприятие, вырастет 
интерес детей и молодежи — 
я вас уверяю, все детские спор-
тивные школы будут забиты до 
отказа. Мы способны совер-
шить мощнейший прорыв, 
в том числе и в сфере реклам-
ных технологий, в области со-
циальной рекламы. 
ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН
v.ogandzhanyan@vm.ru

Валерий Газзаев — совет-
ский футболист и россий-
ский футбольный тренер. 
Родился 7 августа 
1954 года в Орджоникид-
зе (Владикавказ). Мастер 
спорта СССР междуна-
родного класса. В составе 
сборной СССР провел 
8 матчей, забил 4 мяча.
Заслуженный тренер 
России (2005). «Тренер 
года» по версии УЕФА 
(2004–2005). Самый титу-
лованный российский тре-
нер по числу медалей 
и кубков за историю чем-
пионатов России по футбо-
лу. Первый тренер России 
и единственный тренер-
россиянин, под руковод-
ством которого завоеван 
Кубок УЕФА в 2005 году.

справка

Сейчас 
получается, 
что защита 
у нас — самая 
слабая линия

Беспилотники помогают 
предотвратить пожары
Высокие технологии помога-
ют сотрудникам МЧС Москвы 
бороться с любителями жа-
рить шашлык и разжигать 
костры в неположенных ме-
стах. Чтобы «посиделки 
шашлычников» не оказались 
причиной бед, в каждом по-
жарном отряде на дежурство 
поставили беспилотники. 

Любителям жарить шашлыки 
в неположенном месте или на 
необорудованных площадках 
стало гораздо сложнее. Теперь, 
после введения в столице чрез-
вычайного пожароопасного 
режима (объявлен с  28 апре-
ля. — «ВМ») беспилотники мо-
сковского ГУ МЧС постоянно 
мониторят небо над парками 
столицы. За это время уже со-
вершен облет более трехсот 
гектаров территории, аппара-
ты сделали 250 вылетов. Каме-
ра, снимающая в высоком раз-

решении, способна фиксиро-
вать не только дым над ко-
стром или мангалом, но и лица 
нарушителей. Коптеры, как 
пояснили «Вечерней Москве» 
в МЧС, оснащены сенсором, 
предупреждающим о столкно-
вениях, поэтому они не вреза-
ются в деревья и не путаются 
в проводах. Мониторинг по-
тенциально опасных мест осу-
ществляют при помощи 
26 беспилотников, они уже 
есть в каждом пожарном отря-
де. Дроны ведут воздушную 
разведку парковых и лесопар-
ковых зон, выискивая очаги 
пожара. Один из беспилотни-
ков оснащен тепловизором 
(как армейские модели.  — 
«ВМ»), что позволяет обнару-
живать людей и скрытые ис-
точники огня по ночам. Поль-
за от активного использова-
ния в противопожарной служ-
бе новых технологий несо-

мненна: в 2017-м в «пилот-
ном» регионе, где начали па-
трулировать небо с помощью 
БПЛА, Омской области, за лето 
обнаружили 732 точки огня. 
По итогам в МВД составили бо-
лее пятисот  протоколов и воз-
будили одно уголовное дело 
в связи с крупным ущербом от 
пожара.
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru  

ВЯЧЕСЛАВ АЛЕШИН
НАЧАЛЬНИК ГРУППЫ АВИАЦИИ 
ГУ МЧС МОСКВЫ
С 22 апреля мы выявляем по-
добные несанкционирован-
ные места в Москве. Ведем 
противопожарный монито-
ринг, а заодно выявляем 
шашлычников. Тогда сообща-
ем лесоохране, ее инспекторы 
обычно есть в парках. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

сетевое 
вещание 

«вм»

Технические характеристики квадрокоптера, 
стоящего на вооружении у столичных спасателей

Четыре винта (силовая 
установка, оснащенная 
пневматической тормоз-
ной системой) 

Тип авиадвигателя: 
электрическийДлина: 0,3 м

Ширина: 0,3 м
Высота: 0,16 м

Взлетная масса: 
1,5 кг

Скорость полета: 
60 км\ч

Дальность полета: 
7 км

Высота полета: 
500 м

Емкость батареи 
4480 мА·ч

Фото- и видеокамера 
на подвесе Время полета на одной 

зарядке: 
23 минуты
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Комиссия по чрезвычайным ситуациям 
при префектуре Северо-Восточного 
округа 18 апреля рассмотрела предложе-
ние жителей 2-й Останкинской улицы 
и муниципальных депутатов района 
Останкино о перекрытии шлагбаумами 
проезда по этой улице. Так, теперь огра-
ничен будет проезд к домам № 21, 21а 
и 25 по 1-й Останкинской улице и к до-
мам № 2, 4, 8 и 10 по 2-й Останкинской 
улице. Причем въезд на территорию 
школы на 1-й Останкинской улице, 23, 
останется свободным, появится и специ-
альное парковочное место, где родители-
автомобилисты смогут высаживать сво-
их детей. К остальным домам свободного 
проезда не будет. 
— Все мы, жильцы нашего дома № 8, ста-
ли заложниками его «удачного» располо-
жения, — рассказывает Александр Соло-
вьев. — Я тут живу с 1982 года, и в послед-
ние несколько лет, из-за того, что руковод-
ство ВДНХ не продумало, как обустроить 
парковки, и из-за слишком высоких тари-
фов я периодически не могу элементарно 
выйти из дома! Даже бывает так, что дверь 
из подъезда нельзя открыть! 
И тут же сам предлагает выход из сложив-
шейся ситуации.
— Проблему можно решить, если сделать 
на всей улице платную парковку, — уве-
рен он. — А местным жителям, имеющим 
машину, выдать резидентные разреше-
ния. Однако установка двух шлагбаумов 
обойдется гораздо дешевле, нежели 
оплата парковочных разрешений всеми, 
кто желает их получить.
По соседству с домом можно заметить за-
бор, он закрывает стройку, ведущую на 
ВДНХ. Говорят, на площадке перед домом 

хотели построить самое большое в Евро-
пе колесо обозрения. Но местные жители 
выступили против предстоящего строи-
тельства, и его притормозили. 
Почти все дворы на 2-й и1-й Останкин-
ских улицах уже перегорожены шлагбау-
мами. Корреспондент «ВМ» насчитал их 
семь штук.
— Когда их установили, нам сразу стало 
намного легче ходить, — рассказывает 
местная жительница Ирина Гаврило-
ва. — У меня маленький ребенок, и до 
того, как появились шлагбаумы, я просто 
не могла выехать с коляской со двора. 
Машинами был заставлен весь пери-
метр, ни одного сантиметра свободного 
не было! А теперь мы хотя бы можем тут 
ходить. Дело в том, что в доме мы снима-
ем квартиру, но получить резидентное 
разрешение у мужа все никак не получа-
ется. Так что шлагбаумы для нас — мак-
симально удобный выход из положения.
Сама 2-я Останкинская — улица неболь-
шая, движения тут практически нет. 
Правда, из-за ремонтных работ, что идут 
на ВДНХ, по ней все время курсируют са-
мосвалы и другая строительная техника. 
Жителей, конечно, несколько утешают 
те громкие лозунги, что развешаны тут: 
что «стройка на время, а остальное — на 
века»... Но что-то уж больно затянулся 
процесс.
— У меня уже второй внук успел родить-
ся, — говорит пенсионерка Надежда Ва-
сильева. — Васей назвали. А стройка все 
идет и идет... И от машин нам житья все 
нет. Пришлось даже на время перебрать-
ся к сыну.
Как пояснил ситуацию адвокат Алек-
сандр Толмачев, выход есть. 

— Жителям необходимо создать свое 
ТСЖ (Товарищество собственников жи-
лья. — «ВМ»), оформить землю, созвать 
собрание жильцов, и тогда проблема 
с ограничением въезда будет решена. 
Но надо учитывать и тот факт, что 
часть жильцов наверняка сдают свои 
квартиры в аренду и, как это часто быва-
ет, — им все равно и их все устраивает. 
К тому же после оформления придомо-
вой территории в собственность ТСЖ за 
нее придется платить увеличенные нало-
ги — на что жители, преимущественно 
пенсионеры, вряд ли пойдут. Такова, 
к сожалению, плата за проживание 
в столь удобном месте — рядом с попу-
лярным ВДНХ. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

Дворы перекрыли. 
На очереди — улица 

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Ревизор», в рамках которой корреспонденты «ВМ» 
помогают жителям столицы решить их проблемы. Сегодня в номере: жители Останкинских 
улиц требуют установить во дворах шлагбаумы, обитатели Волжского бульвара обращают 
внимание на отсутствие освещения, постояльцы хостела стали причиной пожара.

Одноподъездный дом стоит во дворе, 
и может показаться, что здесь тихо и уют-
но. Однако местные жители стали жерт-
вами беды, которая нагрянула в ночь на 
15 марта.
— В начале 2010-х годов 21-ю квартиру 
сдали в аренду, а хозяева уехали жить 
в Подмосковье, — рассказывает Людми-
ла Александровна. — Владелец никому 
не оставил своих контактов. А арендатор 
организовал в квартире хостел — в четы-
рех комнатах установил 18 койко-мест.
Со слов местных жителей, народу там 
всегда проживало много, курили во дво-
ре, окурки бросали и в подъезде.
— А дом у нас с деревянными перекрыти-
ями, — рассказывает Людмила Шалашо-
ва. — Я неоднократно делала замечания 
постояльцам, но они, в лучшем случае, 
посылали меня куда подальше, а порой 
даже кидали камнями в мои окна.
Женщина несколько раз писала обраще-
ния в различные инстанции. Еще в 2015 
году она указывала все жалобы в своем 
заявлении в полицию, но участковый От-
дела полиции Тверского района Алек-
сандр Васильченко, переговорив с посе-
тителями, нарушений не находил и в воз-
буждении уголовного дела отказывал. 
Более обнадеживающим был ответ из 
префектуры. «Управе Тверского района 
поручено организовать обследование 
указанных помещений и в случае обнару-
жения нарушений направить обращение 

в Роспотребнадзор», — сообщил заме-
ститель префекта Артур Никитюк. Но вот 
именно из последней организации вновь 
приходили неутешительные ответы.
— Они сообщали, что не выявили ника-
ких нарушений, — рассказывает Людми-
ла Шалашова.
Но однажды ночью грянул пожар.
— Пожарные были вынуждены у меня на 
кухне проломить пол, чтобы тушить по-

жар этажом ниже, — 87-летняя женщина 
показывает, какой теперь погром у нее 
в квартире. — Этот хостел мешал всем. 
А теперь мы расхлебываем последствия.
В подъезде также все закопчено, а одно из 
окон разбито пожарными, которые лик-
видировали возгорание.
За свои деньги жители вынуждены про-
водить пожарно-техническую эксперти-
зу, после чего будут подавать иск в суд на 

хозяина квартиры, который так и не вы-
ходит на связь.
— Он приезжал после пожара посмо-
треть на квартиру, но на наши претензии 
ничего не ответил и уехал, — возмущает-
ся Людмила Шалашова.
Наша газета будет следить за развитием  
ситуации.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Жильцы хостела курили в подъезде. Итогом стал пожар

В редакцию обратилась жительница дома № 18 по Садовой-Триумфальной улице Людмила Шалашова с жалобой, что у них на втором этаже сгорела 
квартира, в которой располагался хостел, который мешал жильцам дома более пяти лет, но районные власти не принимали никаких мер. Корреспон-
дент «ВМ» выехал на место, чтобы разобраться в ситуации.

В редакцию обратились жители 1-й и 2-й Останкинских улиц, которые жалуются на то, что припаркован-
ных машин во дворах так много, что ни проехать, ни пройти. С этим вопросом они уже обращались 
к местному депутату. Горожане уверены, что вопрос можно безболезненно решить, если установить 
во дворах шлагбаумы.

cуть проблемы

Из тех полутора километров, на которые 
протянулся Волжский бульвар, освещен 
только небольшой участок — чуть более 
трехсот метров. С Еленой Соловьевой мы 
останавливаемся на аллее, где, со слов 
местной жительницы, около четырех лет 
назад начиналось благоустройство. 
Местные жители радовались этому.
— Но фонари так здесь и не появились, — 
вздыхает Елена. — Я волнуюсь, когда моя 
дочь возвращается этой дорогой домой 
с работы поздно вечером.
Мы проходим с Еленой от Волгоградско-
го проспекта до улицы Юных Ленин-
цев — здесь освещения нет, а вот если 
идти дальше — до улицы Чистова, мы на-
считаем семь фонарей, расположенных 
в пятидесяти метрах друг от друга. Здесь 
освещение есть. Обо всем этом местная 
жительница рассказала в жалобе, остав-
ленной на официальном сайте прави-
тельства Москвы. 
Вскоре пришел неутешительный ответ от 
заместителя префекта Юго-Восточного 
округа Евгения Афанасенкова: «Ваше об-
ращение по вопросу дополнительного 
уличного наружного освещения (УНО) 
рассмотрено. Существующие опоры 
УНО, расположенные на территории 
района Кузьминки, установлены в соот-
ветствии с утвержденной схемой, под-
ключены к общей городской цепи улич-
но-наружного освещения и находятся на 

балансе Объединенной энергетической 
компании.
Установка дополнительных опор будет 
выполнена при условии поступления це-
ленаправленного финансирования на 
данный вид работ. Установить опоры 
уличного наружного освещения в насто-
ящее время не представляется возмож-
ным из-за отсутствия финансирования».
Но жители интересуются: а когда же бу-
дет финансирование?
Второй раз мы встретились с Еленой Со-
ловьевой поздно вечером, когда она вы-
шла встречать дочь с работы: на улице 
действительно хоть глаз выколи — прак-
тически ничего не видно на несколько 
метров вперед. Женщина специально 
прихватила из дома фонарик, чтобы ос-
вещать дорогу.
— Вот в таких условиях мы живем на 
Волжском бульваре. Как видите, посто-
янно боимся за свою жизнь, — делится 
Елена Соловьева. — Слава богу, никто 
еще на нас не нападал и не грабил, но мы 
как раз этого и боимся. Поэтому очень 
просим помочь.
Мы направили запрос в Объединенную 
энергетическую компанию по перспек-
тиве освещения Волжского бульвара, но 
ответ пока не пришел. Редакция будет 
следить за ситуацией.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Волжский бульвар остается неосвещенным 
много лет. Жители боятся ходить вечером

В редакцию пожаловалась жительница Волжского бульва-
ра Елена Соловьева. Значительная часть их улицы не осве-
щена. Корреспондент «Вечерки» проверил ситуацию.

cуть проблемыcуть проблемы

29 апреля 11:15 Житель 2-й Останкинской улицы Александр Соловьев уверен, что проезд возле дома нужно обязательно 
перекрыть шлагбаумом

НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВ
ДЕПУТАТ РАЙОНА ОСТАНКИНО 

Большой паркинг около Южного вхо-
да ВДНХ сейчас временно закрыли, 
так как идет реконструкция. Потому-то 
и сложившаяся ситуация с парковками 
для многих стала невыносимой. Автомо-
били везде — на газонах, тротуарах, пе-
рекрывают проезды и проходы. Причем 
мешают они не только автомобилистам, 
живущим в окрестных домах, но и пеше-
ходам, мамам с колясками. С южной сто-
роны действует лишь стоянка около Хо-
ванского входа на выставку, но цена тут — 
около 1200 рублей за въезд, что заставля-
ет гостей ВДНХ искать «причал» 
в близлежащих дворах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На остановке общественного транс-
порта «Хабаровская улица, 4» по-
врежден остановочный указатель 
маршрутов.
Константин Хабаров
■ Отвечает руководитель Департа-
мента транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструктуры го-
рода Москвы Максим Ликсутов:
— Пятнадцатого апреля 2018 года про-
ведена работа по восстановлению ин-
формационного указателя маршрутов 
на павильоне ожидания наземного го-
родского пассажирского транспорта, 
расположенного на остановочном 
пункте «Хабаровская улица, 4».

Просьба исправить доводчик вход-
ной двери в подъезде дома № 50, 
корпус 2, по улице 9-й Парковой.
Алексей Акимов
■ Отвечает глава управы района Из-
майлово Венера Юмаева:
— Работы по ремонту доводчика вы-
полнены. Дверь открывается, закры-
вается и притягивается.

После проведения ремонтных работ 
по замене труб у дома № 4, корпус 2, 
по Бескудниковскому проезду еще 
в 2017 году испортили дорожку, ве-
дущую в школу, — засыпали глиной. 
Просим устранить проблему.
Александр Красильников
■ Отвечает глава управы Бескудни-
ковского района Татьяна Милейшева:
— По указанной территории проведе-
но обследование. Сообщаем, что фак-
тов несвоевременного восстановле-
ния благоустройства не выявлено. По 
данному адресу согласно схеме произ-
водства работ и на основании ордера 
№ 17090525 от 19.10.2017 года прово-
дятся работы по прокладке инженер-
ных сетей и сооружений. Аварийных 
участков, препятствующих передви-
жению пешеходов и автотранспорта, 
не выявлено. Ориентировочный срок 
восстановления благоустройства тер-
ритории — 5 мая 2018 года.

В южном вестибюле станции метро 
«Коломенская» не работает ни один 
билетный автомат, а в билетную кас-
су стоит длинная очередь.
Андрей Тарасов
■ Отвечает начальник ГУП «Москов-
ский метрополитен» Виктор Козлов-
ский:
— Работоспособность автоматов по 
продаже билетов на станции «Коло-
менская» восстановлена.

На площадке перед домом № 9 
по улице Воронцовские пруды сло-
маны качели, из-за чего дети могут 
травмироваться.
Алексей Кожушко
■ Отвечает глава управы Обручевско-
го района Вячеслав Хизирьянов:
— На детской площадке по указанно-
му вами адресу силами ГБУ «Жилищ-
ник Обручевского района» выполне-
ны работы по восстановлению малой 
архитектурной формы (качели). Про-
изведены работы по ремонту сиденья. 
В настоящее время детская площадка 
находится в надлежащем состоянии.

sms-
портал
(903)767-21-79

C АНДРЕЕМ ОБЪЕДКОВЫМ

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ВМ

газета выступила. что сделано

За прошедшие недели редакция «Вечерней Москвы» получила сразу не-
сколько официальных ответов на публикации о городских проблемах в по-
стоянной рубрике «Ревизор». В том числе на жалобы жителей отреагировал 
заместитель префекта Северо-Восточного округа Москвы Борис Андреев 
и первый заместитель главы управы района Якиманка Центрального округа 
столицы Павел Кашеков. 

Префектура Северо-Восточного административного округа города Москвы, рас-
смотрев обращение Сергеевой Е., направленное в редакцию газеты «Вечерняя 
Москва», по вопросу ненадлежащего состояния ступеней входной группы в ма-
газин «Атак» по адресу: улица Печорская, 3, сообщает.
Встроенно-пристроенное нежилое помещение площадью 917 квадратных ме-
тров принадлежит на праве собственности ООО «Карат-11» и передано в аренду 
ООО «Атак» для организации магазина универсального ассортимента. 
В силу статьи 210 «Гражданского кодекса Российской Федерации (часть первая)» 
собственник несет бремя содержания принадлежащего ему имущества. 
В 2017 году привлечение обслуживающей компании к проведению ремонта крыль-
ца и приемка выполненных работ осуществлялись хозяйствующим субъектом. 
По факту обращения Сергеевой Е. управой Бабушкинского района проведена 
встреча с администрацией супермаркета «Атак», в ходе которой руководство ком-
пании согласилось с необходимостью проведения дополнительных работ на сту-
пенях входной группы. 
По итогам встречи в управу района поступило гарантийное письмо от директора 
супермаркета «Атак» о проведении работ в 3-м квартале 2018 года. 
Вопрос находится на контроле. 

В письме первого заместителя управы района Якиманка Павла Кашекова сооб-
щается следующее:
«Рассмотрев ваше обращение, поступившее в управу района Якиманка, по во-
просу предоставления информации об архитектуре бывшего доходного дома 
Якова Демента и судьбе исчезнувшей скульптуры рыцаря по адресу: улица Боль-
шая Полянка, 54, сообщаю:
По имеющейся в управе информации монументальное здание в готическом сти-
ле — доходный дом Якова Демента — построено в 1910–1912 годах по проекту 
Валентина Евгеньевича Дубовского. 
До недавнего времени с высоты среднего эркера на прохожих смотрели два ры-
царя, опирающиеся на мечи. В середине 1980-х годов рыцарь пропал. Судьба 
скульптуры неизвестна. 
За более полной информацией вам необходимо обратиться в Федеральное госу-
дарственное бюджетное учреждение «Агентство по управлению и использованию 
памятников истории и культуры» (Москва, Дегтярный переулок, 8, строение 3). 

ЮРИЙ ПАЩЕНКО
ЮРИСТ

В принципе, хостелы разрешено делать 
только на первых этажах жилых домов 
и чтобы у них был отдельный выход. 
В данном случае скорее всего квартира 
сдавалась жильцам по договору аренды. 
В такой ситуации жильцам дома нужно 
за свой счет заказать пожарно-техниче-
скую экспертизу, которая наверняка даст 
заключение, что пожар произошел по ви-
не жильцов квартиры, в которой распола-
гался хостел. После этого необходимо по-
дать исковое заявление в суд о взыскании 
с хозяина квартиры материального ущер-
ба по ремонту подъезда и поврежденных 
квартир и подать заявление в полицию 
о возбуждении уголовного дела по статье 
«Умышленное уничтожение или повреж-
дение имущества».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

27 марта 13:10 Жительница дома № 18 по Садовой-Триумфальной улице Елена 
Мосянская рассматривает сгоревшую квартиру на втором этаже

ц

ПрефектураСеверо Восточногоадминистративногоокруга городаМосквы рас

Вопрос находится на контроле. 
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Урбанистический рай 
для кинематографистов

Так, например, поддержан-
ные кинокомиссией, на днях 
стартовали съемки картины 
Глеба Панфилова «Один день 
Ивана Денисовича» по произ-
ведению Солженицына. Они 
прошли на Васильевском спу-
ске, для чего даже была вре-
менно перекрыта часть Крем-
левской набережной. На Теа-
тральной площади, а также 
в столичном метро проводи-
лись съемки другого филь-
ма — «Француз» Андрея Смир-
нова. 
Среди прочих картин, поддер-
жанных кинокомиссией, — 
«Выжившая» Андрея Соколо-
ва, «Дети» Алены Званцовой, 
«Притяжение-2» Федора Бон-
дарчука, «Ампир V» Виктора 
Гинзбурга по роману Пелеви-
на, «Ван Клиберн» Чада Хэр-
тигана, «Семь ужинов» Ки-
рилла Плетнева, «Портрет не-
знакомца» Сергея Осипьяна, 
«Призрак» Алексея Мамедова 
и, наконец, «Московские тай-
ны» Александра Баршака.
А ведь еще год назад в Каннах 
в Российском павильоне тре-
вожно звучало, что многие 
большие зарубежные филь-
мы, в которых действие про-
исходит в столице, снимаются 
в других регионах. Например, 
московские сцены фильма 
«Крепкий орешек: Хороший 
день, чтобы умереть» снима-
лись в Будапеште, а «Миссия 
невыполнима: Протокол Фан-
том» — в Праге. А все — из-за 
многочисленных админи-
стративных рогаток, с кото-
рыми сталкивались режиссе-
ры и продюсеры. 
Теперь заявками на проведе-
ние киносъемок российских 
и зарубежных кинематогра-
фистов и получением всех раз-
решений занимается одна ор-
ганизация. Причем в соответ-

ствии с мировыми стандарта-
ми, консультация и помощь 
Московской кинокомиссии 
в доступе к локациям являют-
ся бесплатной. Даже в период 
проведения чемпионата мира 
по футболу вполне реально бу-

дет организовать на улицах 
столицы съемку, что вообще 
выглядит чем-то совершенно 
фантастичным. Да и обратная 
связь в организации съемок 
осуществляется почти мгно-
венно — в течение одного ра-
бочего дня. Московская кино-
комиссия уже стала членом 
AFCI — Международной ассо-
циации кинокомиссий. 
— Я была в разных уголках 
нашего мира, — говорит ви-

це-президент AFCI Джесс Ко-
ноплиа, — и хочу отметить, 
что Москва — один из чистей-
ших, красивых и самых безо-
пасных городов. Коллеги из 
Московской кинокомиссии 
продемонстрировали мне 

съемочные ресур-
сы: могу с уверен-
ностью сказать, 
что снимать кино 
здесь можно вы-
годно, качествен-
но и безопасно. 
Я очень впечатле-
на тем, насколько 
власти города от-
ветственны по от-
ношению к куль-
турным мероприя-
тиям. Это очень 
ценно, что мэрия 

Москвы поддерживает кино-
комиссию.
Для наглядности генераль-
ный директор Роскино Екате-
рина Мцитуридзе организо-
вала показ многожанрового 
проекта «Москва в движе-
нии», который был снят в сто-
лице на самых сложно доступ-
ных объектах при поддержке 
городских и федеральных 
структур. Причем в ходе съе-
мок использовались вертоле-

ты, бронетехника, спецпо-
дразделения Российской ар-
мии, и снимался он в районе 
Кремля, Красной площади, 
Сити, Третьяковской галереи, 
Лужников, Триумфальной 
арки, Библиотеки имени Ле-
нина и на Москве-реке. 
— Мы приложили огромные 
усилия для того, чтобы снять 
этот фильм, и получили уни-
кальный опыт, который пока-
зал слабые и сильные места 
в возможностях организации 
съемок, — рассказывает Ека-
терина Мцитуридзе. — В руч-
ном режиме все эти вопросы 
были решены, но в дальней-
шем это все должно выстро-
иться в системную работу, 
иначе первые же бюрократи-
ческие барьеры, с которыми 
могут столкнуться междуна-
родные коллеги, отпугнут 
и создадут антирепутацию 
возможностям комиссии. Но 
я уверена, энтузиазм и про-
фессионализм сотрудников 
кинокомиссии сможет испра-
вить ситуацию.
— Мы рады, что презентация 
кинокомиссии Москвы состо-
ялась именно в Каннах, — го-
ворит генеральный директор 
Каннского кинорынка Жером 

Пайар. — Год назад это была 
всего лишь инициатива, 
а в этот раз мы увидели резуль-
тат огромной работы. Филь-
мы о Москве можно хоть на 
фестивалях показывать! 
Сайт Московской кинокомис-
сии, созданный по заданию 
Департамента культуры Мо-
сквы, сейчас тестируется.
ЕЛЕНА БУЛОВА
elena.bulova@vm.ru

18 сентября 2017 года. Красная площадь. Режиссер Ким Дружинин (слева) и актер Георгий Майсурадзе в роли Иосифа Сталина 
(справа) на съемочной площадке фильма «Увидеть Сталина»

На Каннском фе-
стивале в ходе 
презентации 
Московской ки-
нокомиссии 
оглашены на-
звания 11 филь-
мов, съемки ко-
торых будут про-
водиться на ули-
цах Москвы.

новации

C ИМЯ ФАМИЛИЯ

новости культуры

Пообщаться с Воландом, сыграть 
в шахматы с Бегемотом

История любви в движениях 
современного танца

Авангардный фестиваль 
познакомит с Маяковским

Вчера в столице стартовал Фестиваль имени Михаила Булга-
кова «Рукописи не горят». Участие в нем примут тринадцать 
столичных театров, которые в течение месяца покажут спек-
такли по произведениям писателя. Организатором меро-
приятия выступил музей-театр «Булгаковский дом». 
— У гостей фестиваля будет возможность не только посетить 
тематические лекции и разнообразные выставки в «Булга-
ковском доме» или сходить на соответствующие экскурсии, 
но и посмотреть любимые произведения, выбрав театр, ак-
терский состав и версию того или иного режиссера, сообщи-
ли в пресс-службе музея. 
Продлится фестиваль до 18 июня. 

Выставка Dance («Танец») художника Сергея Сапожникова 
открылась во вторник в Московском музее современного ис-
кусства на Гоголевском бульваре. Экспозиция рассказывает 
зрителю историю любви через пластику танца. В музее пред-
ставлены фотографии, видео и инсталляции, которые Са-
пожников создавал совместно с танцором Александром Кис-
ловым в течение трехлетнего сотрудничества. 
— Их совместная работа представляет собой исследование 
возможностей современного танца в сочетании с визуаль-
ной традицией городских субкультур и постановочной фото-
графией, — сообщила пресс-служба Московского музея со-
временного искусства. 

Городской фестиваль «Дни Авангарда. Левый фронт ис-
кусств», посвященный 125-летию поэта Владимира Маяков-
ского, открылся 15 мая в Москве. Продлится он до 23 мая. В те-
чение этого времени горожане и гости столицы могут позна-
комиться с искусством русского авангарда, который является 
одним из главных явлений культуры прошлого века. 
Во время фестиваля пройдут экскурсии по конструктивист-
ским районам и зданиям, а также по тем местам, где жил 
и творил Владимир Маяковский. 
Кроме того, в Культурном центре «ЗИЛ» пройдет цикл лек-
ций, посвященных художникам-конструктивистам, памят-
никам архитектуры и различным формам литературы. 

C КИРИЛЛОМ БОРИСКИНЫМ

Спектакль посвятили
поэтам-футуристам

Режиссер удивил публику 
интерпретацией классики

Трагедию женщины 
рассказали языком театра

В Школе драматического 
искусства состоялась пре-
мьера — «Председатели 
Земного шара» в постанов-
ке Александра Огарева. 
Спектакль о Владимире Ма-
яковском и Велимире Хлеб-
никове создавался в рамках 
проекта «Режиссерская ла-
боратория».

Александр Огарев, представ-
ляя публике свою работу 
и называя фамилии актеров, 
забыл о Лиле Брик. Хотя 
в спектакле главной женщи-
ны Маяковского (Андрей Ха-
ренко) много, и зовут ее Ли-
лит (Александра Мерецкая), 
но после премьеры догады-
ваешься о причине этого упу-
щения. С явной неприязнью, 
гротеском представляет на 
суд интеллектуального зала 
(непосвященный зритель не 
пойдет смотреть спектакль 
о Хлебникове) режиссер эту 
роковую женщину, которая 
управляла жизнью Маяков-
ского, как кукловод марио-
неткой. 
С 1918 по 1930 год Маяков-
ский проделал титаническую 

работу — революционную, 
агитаторскую, просвети-
тельскую — чтобы стать пер-
вым. Но для нее — Лили — он 
был всегда вторым (после 
мужа Осипа Брика). А в его 
поэтическом цехе футури-
стов недосягаемо первым 
был и, пожалуй, остался Ве-
лимир Хлебников. Его пер-
венство, гениальность при-
знавал и сам Маяковский. 
Они были друзьями, но при 
этом антиподами. Огарев 
ставит свой спектакль на 
контрасте громкого, мощно-
го, любвеобильного, акту-
ального Маяковского и тихо-
го, замкнутого, одинокого, 
сумасшедшего Хлебникова 
(Дмитрий Репин). 
Спектакль о том, что земной 
Маяковский, который после 
1918 года писал реалистиче-
ские стихи, искренне восхи-
щался чистым гением и «чи-
стым» человеком Велими-
ром Хлебниковым, знал ис-
тинную цену его поэзии, но 
сам выбрал другую дорогу, со 
славой, деньгами, прести-
жем, признанием. Он не от-
рекается от главной мечты 

Хлебникова — общества но-
вых, по-настоящему свобод-
ных людей «Председателей 
Земного шара», понимая, что 
и в нем он будет вторым. 
Хлебников убеждает его 
в том, что после смерти име-
нем Маяковского будут на-
зываться улицы, площади, 
станции, города (это приво-
дит Маяковского в ужас, да 
и не верит он в такую славу). 
Тихий футурист умирает 
первым — в 1922 году, от го-
лода, в деревне. На его похо-
ронах присутствует всего 
один человек. Хлебников 
умирает в 37 лет, как Пуш-
кин. Отвергнув все земные 
блага, любую помощь, и ни-
чего не взяв от жизни в каче-
стве удовольствия. Маяков-
ский до последнего рокового 
выстрела верит в то, что 
Хлебников ждет его в этом 
обществе «Председателей 
Земного шара», и уходит 
к нему. Спектакль заканчи-
вается песней в исполнении 
группы «Сплин» на стихи Ма-
яковского «Лиличка».
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

В Государственном театре 
Наций состоялась премьера 
«Муму» в постановке Дми-
трия Крымова. К 200-летию 
Ивана Сергеевича Тургене-
ва он представил зрителям 
убийственно-печальный 
рассказ в жанре комедии 
дель арте.

Человек человеку — волк. Так 
было при Тургеневе и остает-
ся по сей день. Поэтому ре-
жиссер в качестве аллегории 
вывел на сцену не только со-
бак разных пород, но и волка. 
Девочка Муму (своего рода 
перерождение четвероногой 
героини рассказа Тургене-
ва) — или Маша — тоже жи-
вет среди волчьей стаи — за 
кулисами современного теа-
тра. Точнее, это даже не стая, 
а табор, где каждый вроде бы 
и участник процесса создания 

спектакля, и в то же время — 
«свободный художник» с ам-
бициями. 
«А где же Герасим?» — спро-
сит любопытный зритель. 
В левом углу сцены сидит 
и что-то делает. Герой появ-
ляется самым первым и оста-
ется до конца. Ему суждено 
сыграть роль того самого 
оружия, которое должно вы-
стрелить и убить. Именно 
оружия, а не убийцы. И он 
невольно исполнит свою 
роль, как в произведении 
Тургенева ее исполнил кре-
постной немой мужик. Но 
если в классическом произ-
ведении Герасим выполнял 
приказ хозяйки, то в спекта-
кле происходит то, что, увы, 
нередко случается в нашей 
современной жизни, — не-
счастный случай. Нетрудно 
догадаться, что жертвой ста-

новится опять-таки Муму. Ну 
не вписалась она в современ-
ную реальность. Хотя у нее 
есть и айпад, и дядя — режис-
сер, и она — москвичка, 
и все-таки — везде лишняя, 
всем чужая, неловкая и неу-
добная. Поскольку постанов-
ка Крымова — все-таки, ко-
медия, то жалеть Муму так, 
как мы жалеем собачку в про-
изведении Тургенева, не 
приходится. Уж очень герои-
ня условна — больше маска, 
чем человек. 
Спектакль Дмитрия Крымо-
ва, несмотря на свою лег-
кость, наполнен философи-
ей, историей и, конечно, ли-
тературой. Но в данном слу-
чае режиссер скрыл все се-
рьезное: научное не на по-
верхности, а между строк.
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

В МХТ имени А. П. Чехова 
в рамках проекта «Режис-
серская лаборатория» был 
показан спектакль «Чрево», 
поставленный по одноимен-
ному рассказу Евгения Замя-
тина. Поставил спектакль ре-
жиссер из Санкт-Петербурга 
Андрей Гончаров.

Переводить уникальную 
прозу Евгения Замятина на 
язык театра, пожалуй, еще 
сложнее, чем ставить Андрея 
Платонова. И такое сравне-
ние двух писателей не слу-
чайно: Замятин и Плато-
нов — почти земляки и экс-
периментаторы в литерату-
ре. А еще — беспощадные об-
личители любой формы ти-
рании.
Героиня рассказа Евгения За-
мятина «Чрево» Афимья — 
молодая деревенская жен-
щина, убившая мужа. Но не 
осуждение, а сочувствие 
к этой несчастной, измучен-
ной жизнью женщине руко-
водит чувствами автора. По-
бои и издевательства мужа 
она терпит лишь до тех пор, 
пока тот не убивает ее ребен-

ка в чреве. Исполняющая 
роль Афимьи актриса Ольга 
Литвинова удивительно точ-
но — голосом, взглядом, 
а также едва уловимыми же-
стами — передает отчаяние 
своей героини. В этом тексте 
Евгения Замятина грубость 
перемешана с нежностью. 
Тут и проза, и поэзия. А уси-
ливают ужас трагедии повто-
ры текста...
В спектакле режиссера Ан-
дрея Гончарова нет сцены, 
когда умудренная жизнью 
Петровна, поняв, что Афи-
мья — убийца, оправдывает 
ее словами: «Жисть-то наша 
какая!» Об этом сообщает бе-
гущая на экране строка.
Обращение к прозе Евгения 
Замятина в МХТ имени 
А. П. Чехова имеет удиви-
тельную предысторию. 
Именно Первая студия Мо-
сковского Художественного 
театра в 1924 году заказала 
писателю две пьесы. Тогда он 
впервые попробовал себя 
в драматургии и написал 
инсценировку рассказа Ле-
скова «Блоха» и трагикоме-
дию «Общество почетных 

звонарей». Успех той «Блохи» 
был огромным. Но после это-
го прозу Замятина в театре 
долго не ставили.
Сегодня для постановки 
спектакля «Чрево» был при-
глашен режиссер Андрей 
Гончаров, успешно инсцени-
рующий в российских теа-
трах сложную прозу. Есть 
в этом спектакле МХТ сцены, 
которых нет у автора. На-
пример, та, где главная геро-
иня стоит на столе, застав-
ленном снедью. Но посколь-
ку режиссер старается про-
вести некую параллель с се-
годняшним днем, когда за-
браться на стол и станце-
вать — не то чтобы норма, но 
близко к тому, такая сцена 
не вызывает ощущения не-
уместности.
Нельзя не отметить, что из 
огромной труппы МХТ Ан-
дрей Гончаров выбрал имен-
но Ольгу Литвинову, Валерия 
Трошина, Александра Лива-
нова — артистов, идеально 
воплотивших на сцене геро-
ев рассказа Замятина.
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

премьеры

8 мая 2018 года. 20:25 Государственный театр Наций. Актриса Мария Смольникова (Муму) 
и актер Алексей Вертков (Охотник) в постановке Дмитрия Крымова «Муму»

Сергей Мокрицкий: Патриотом 
становишься когда любишь
Завтра в столице пройдет 
пресс-показ долгожданного 
фильма Сергея Мокрицкого 
(на фото) «Черновик» по ро-
ману Сергея Лукьяненко. 
Режиссер в очередной раз 
обращается к теме патрио-
тизма, хотя и использует 
для этого неожиданный ход.

Сергей Евгеньевич, ваш новый 
фильм можно отнести к фэнте-
зи. Какой посыл несет картина, 
снятая в таком «несерьезном» 
жанре?
Посыл как раз самый серьез-
ный. Если вы читали прозу Лу-
кьяненко, то знаете, что в этой 
истории присутствует обол-
тус, легко идущий по жизни, 
у которого неожиданно появ-
ляется возможность побывать 
в разных мирах. Но за это ге-
рой должен заплатить тем, 
что будет забыт в том мире, 
где живет. Он перестанет су-
ществовать для родителей, 
друзей, любимой девушки 
и даже своей собаки. Так что 
в новой картине, как и в моих 
предыдущих военно-патрио-
тических фильмах «Битва за 
Севастополь» или том же «Я — 
учитель», герой снова оказы-
вается перед выбором. Только 
это уже совсем иной выбор, да 
и род патриотизма другой, по-
данный через жанр фэнтези, 
как в «Матрице». 
Так с чего же для ваших героев 
начинается Родина?
Думаю, что с любви. Причем 
эту мысль мне подсказала 
в свое время пятилетняя доч-
ка. Я указал ей на одно некра-
сивое, на мой взгляд, место 
в ее картинке. Она вниматель-
но рассмотрела его и вдруг вы-
дала: «Красиво, если лю-
бишь». Я эти ее слова даже за-
писал: в таком возрасте они 

иногда способны говорить 
что-то существенное. И потом 
много размышлял над ними. 
Если любишь, то — да, навер-
ное, с этого действительно все 
и начинается. А что сделать, 
чтобы полюбить? Вот над 
этим стоит поразмышлять. 
Патриотизм начинается там, 
где есть что защищать. Когда 
любишь, то чувствуешь себя 
в ответе за человека, объект 
и само понятие. И становишь-
ся патриотом.
Правильно ли я понимаю, что 
и в военном кино, и в фэнтези, 
вас более интересует сама лич-
ность, чем событийные обстоя-
тельства истории?
Это ведь и есть самое инте-
ресное. Мне важно показать 
человека на войне, а не саму 
войну. Как-то в Крыму на по-
казе «Битвы за Севастополь» 
я сказал, что в моей истории 
война — всего лишь фон. 
Многие тогда меня не поня-
ли. Но я-то имел в виду то, что 
война — это чрезвычайные 
обстоятельства, где личность 
мгновенно проявляет себя. 
Будучи в прошлом моряком, 
я знаю, что в экстремальных 
ситуациях одному богу из-
вестно, как человек себя по-
ведет. Только пройдя через 

испытания, ты о себе что-то 
сможешь понять. 
Патриотизм — это не обяза-
тельно война. У меня несколь-
ко фильмов об учителях. И это 
тоже кино о патриотизме. По-
тому что каждый человек 
сталкивается не с многопо-
лярностью мира, с самим со-
бой и с необходимостью де-
лать тот самый выбор, о кото-
ром мы говорили вначале. 
Чем тут кино может помочь мо-
лодому поколению? 
Дать ориентир, объяснить, что 
хорошо, а что плохо, поскольку 
сам ребенок этого не знает 
и идет вперед вслепую. Вокруг 
подростка важно формиро-
вать среду правильных друзей, 
возможность искать и нахо-
дить самому ответы на вопро-
сы. В конце концов, дать ему 
перспективу того, что приоб-
ретенные знания во что-то 
прорастут. И когда в финале 
появится момент соприкосно-
вения с реальностью — вот тут 
она — Родина-то — и будет.
ЕЛЕНА БУЛОВА
elena.bulova@vm.ru

ВАЛЕРИЙ КУПЕЕВ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ОТДЕЛА КИНОКОМИССИИ МОСКВЫ
Мы хотим донести до ино-
странных коллег, что совре-
менная Москва предлагает 
большие возможности: в сто-
лице есть самые разные лока-
ции: от классической архи-
тектуры до модернизма, ле-
гендарное метро, огромные 
съемочные павильоны, все 
необходимое оборудование, 
студии постпродакшена, та-
лантливые англоязычные ак-
теры разных этнических 
групп. При этом цены выгод-
но отличаются от других ре-
гионов, а власти города ока-
зывают поддержку съемкам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Снимать кино 

в столице 
можно выгодно, 

качественно 
и безопасно

Сергей Евгеньевич Мо-
крицкий (родился 18 фев-
раля 1961 года, Украина, 
СССР) — кинорежиссер, 
кинооператор. В 1991-м 
окончил операторский фа-
культет ВГИКа (мастер-
ская Гальперина). Режис-
сер фильмов «Битва за Се-
вастополь», «Я — учи-
тель», «Четыре возраста 
любви», «Черчилль», 
«Спецгруппа», «День учи-
теля», «Черновик». 
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Памятники Ленину 
хотят собрать 
в одном парке.
И как вам?

АНДРЕЙ ФИЛИППОВ
ХУДОЖНИК

Среди скульптур Ленина есть 
много экземпляров, которые 
не имеют никакой художе-
ственной ценности. Это лишь 
штампованные символы со-
ветской эпохи, серийные мо-
дели. Их даже полноценными 
памятниками назвать нельзя. 
Такие скульптуры нет смысла 
никуда отвозить — только вы-
бросить на свалку или уничто-
жить. Тысячи однотипных ис-
туканов не смогут привлечь 
туристов. Но все памятники 
подчистую убирать ни в коем 
случае нельзя. Многие из них 
выполнены талантливыми 
скульп торами с известным 
именем.

КЛИМ ЖУКОВ
ИСТОРИК

То, что предлагает Дегтярев, 
вполне в современном антисо-
ветском тренде: перевозить 
памятники в другое место. 
Я с этим не согласен. Во-
первых, в Ульяновске нет тури-
стической инфраструктуры, 
парк попросту никто не уви-
дит. Во-вторых, памятники — 
это важная часть нашего про-
шлого. Их ставили не мы, 
а наши отцы, деды и прадеды. 

И мы не имеем никакого права 
их менять или убирать. Да, 
есть случаи, когда возникает 
острая необходимость убрать 
мемориал — например, при 
перепланировке города. Те, 
кто предлагает сносить или 
увозить памятники, делают 
это для уничтожения любых 
напоминаний о Советском Со-
юзе. Для современных капита-
листов изображения Лени-
на — раздражающий символ.
По этой же причине Мавзолей 
Ленина каждый год драпиру-
ют во время проведения пара-
да Победы.
Площади, парки и улицы 
со статуями Ленина — это 
исторически сложившийся 
ландшафт. Ленин не преступ-
ник, а признанный во всем 
мире политический деятель. 

АНДРЕЙ ЗВАРЫКИН
КОММУНИСТ

Я думаю, создание парка — это 
хорошая идея. Если люди про-
тив скульптур Ильича, то нуж-
но их убрать. В этом ведь суть 
коммунизма — общественные 
интересы превыше всего. 
Даже если законодательно за-
щитить неугодные народу па-
мятники от сноса, вандалы все 
равно найдут способ их испор-
тить. Пусть лучше статуи Ле-
нина стоят в музейном парке, 
чем будут уничтожены.

Депутат Госдумы Михаил Дегтярев предложил альтер-
нативу сносу памятников Ленину. Он предлагает соз-
дать в Ульяновске, на родине вождя пролетариата, 
парк, основными экспонатами которого будут статуи 
Ленина, которые решено было снести.

вопрос дня

Биополитика Бориса Бабина, 
или С кем ты, барабулька 

Украинские боевые дельфи-
ны, оставшиеся в Крыму по-
сле его присоединения 
к России, не приняли новую 
власть и погибли. Об этом из-
данию «Обозреватель» рас-
сказал постоянный предста-
витель президента Украины 
в Автономной Республике 
Крым Борис Бабин. 

По его словам, дрессирован-
ные дельфины ВМС Украины 
на базе в Севастополе контак-
тировали со своими украин-
скими тренерами при помо-
щи сигналов специальных 
свистков. Российские воен-
ные получили эти свистки, 
как и все остальное оборудо-
вание, но дрессированные 
животные отказались с ними 
взаимодействовать. В итоге 
дельфины перестали прини-
мать пищу и через какое-то 
время умерли. «Очень груст-
но, что многие украинские во-
енные, которые в 2014 году 
дислоцировались в Крыму, от-
неслись к вопросу присяги 
и верности знамени значи-
тельно хуже, чем эти дельфи-
ны», — посетовал постпред 
президента Украины. 

■
Дельфинов, конечно же, ужас-
но жаль. И потому, что они по-
гибли, и потому, что их гибель 
так глупо и вульгарно исполь-
зуется. В принципе, версия, 
озвученная господином Баби-
ным, так откровенно убога, 
что вызывает чувство щемя-
щей жалости — не только по 
отношению к дельфинам, но 
и по отношению к самому Бо-
рису Володимировичу. 
Не устаешь поражаться огол-
телости, с которой выворачи-
вается в угоду самопиару даже 
гибель несчастных млекопи-
тающих. Но, с другой сторо-
ны, алгоритм размышлений 
Бориса Володимировича 
столь прихотлив, что впору го-
ворить об открытии — своим 
заявлением постпред, похо-
же, положил начало новому 
учению — биополитике. 
А и правда, отчего животному, 
а то и растительному миру, не 
определиться? Вот, скажем, 
барабулька. На месте украин-
ских властей я бы пригляде-
лась к ней, явной перебежчи-
це. Мелкая и юркая, она отлич-
но жарится как в Одессе, так 
и в Крыму. Признак смещения 
политических акцентов в ры-
бьей голове налицо! Предель-
но подозрительна и камбала. 

Плоскомордая и кривоглазая, 
она неплохо ловится в Ялте, но 
позволяет себе шевелить плав-
никами и «на другой стороне». 
Что за двусмысленное пове-
дение? 
Как прежде, тусят где вздума-
ется морские коньки! Вызыва-
ет вопросы и политический 
окрас ласкарей (карасей). По-
утру они явно блещут жовто-
блакитно. А на закате могут 
полыхнуть и российским три-
колором...  
Так, кто там еще? Сарги 
и скумбрии, катраны и скаты, 
сельди и кильки, морские пе-
тухи, иглы и собаки, лупатые 
окуни, зеленушки, бычки 
и пеламиды. Все политически 
инертны! Ужас. А планктон, 
не к ночи будь помянут, что, 
ничем не лучше офисного? 
Тьфу, одно слово. 
Вопросы вызывает и аморф-
ность безмолвных и бессердеч-
ных медуз. Им и не триколор-
но, и не жовто-блакитно, а фи-
олетово, то бишь все равно,  
у каких берегов полоскаться 
в воде, кого стрекать и где, 
если выбросит на берег, расте-
каться на солнце мутной жела-
тинной лужицей. Ну и манера 
рапанов сидеть в раковине 
тоже не может не раздражать. 
Про другие ракушки и разго-

воров нет: где и перед кем хо-
тят жемчуг метать, там и ме-
чут, проклятые моллюски. Ну 
и креветки, знамо дело, шлен-
драют в волнах, даже усом не 
шевеля, под каким флагом 
плывут. Абсолютная индиффе-
рентность. Проявляют ее 
и чайки, и несознательные ба-
кланы.  Примерно так... Так 
с кем ты, барабулька, и куда 
плывешь ты, спросил бы рыб-
ку, доживи до наших времен, 
Николай Васильевич Гоголь. 
Он, кстати, человек был нерв-
ный, но вроде бы хороший, 
только тоже не определился. 
Родился на Украине, а писал 
по-русски. И умер не на роди-
не. Сомнительный человек!
Дельфинов жаль. Биополити-
ка по-бабински — находка не-
дели. И все это было бы смеш-
но, когда бы, как вы понимае-
те, не было так грустно. 
Что же касается мира расти-
тельного, то лопухи-репейни-
ки с равным удовольствием 
колосятся что в Крыму, что... 
где хочешь. А главный преда-
тель — симпатичный цвето-
чек, нареченный Иваном-да-
Марьей. Растет он в России 
массово, а цветет — желто-го-
лубым!  Вот ведь зараза. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
olga.kuzmina@vm.ru

Кредиты,
ссуды

Медицинские услуги

Строительство
и ремонт

Разное

Коллекционирование

Недвижимость

Животные и растения

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

 ● Книги. Выезд от 150 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 241-19-52 

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Бутырская м., 17-й пр-д Марьи-
ной Рощи, д. 9. Аренда площади от 
10 до 140 кв. м. Охрана, парковка. 
Собственник. Стоимость – от 9000 
руб/кв. м. в год. Т. (495) 933-35-35

 ● Дмитровское шоссе, 49 км. село 
Пуриха. Участок 16 соток. По грани-
це смешанный лес. Рядом спортив-
ный курорт «Сорочаны». Стоимость 
— 1 800 000 р. Т. (495) 933-35-35

 ● Новорижское ш. 10 км. рядом 
с дер. Михалково. Участок 17 соток, 
ИЖС, в лесном массиве. Стоимость 
– 18 300 000 руб. Т. (495) 933-35-35 

 ● Текстильщики м., Волгоград-
ский пр-т, д. 45, стр. 1. Площади 
от 14 до 100 кв. м. 37 кабинетов. 
Адм. здание. 7/7 эт. Рабочее состо-
яние. Центральные ком-ции. Под 
офис. Цена: 500 р./кв. м/месяц в т. ч. 
НДС+комм. Т.: (985) 216-60-85,
(968) 818-07-47

 ● Куплю выгодно и быстро 
квартиры, комнаты, дачи, дома, 
участки в любом состоянии 
в Мос кве и по всему Подмоско-
вью. Обмен на др. р-н Москвы 
или область. Аренда жилья. 
Помощь в сборе документов 
и оформлении. Т. (495) 773-46-35, 
(985)922-91-78

Подготовил 
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru
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Сегодня вечером 

«Вечерняя Москва» 

и Продюсерский центр 

Игоря Сандлера приглашают 

всех любителей музыки 

на концерт. Число мест 

в зале не ограничено, 

билеты не нужны: просто 

зайдите в указанное время 

на наш сайт!

промежуточные итоги проекта подведут 

зрители и экспертное жюри

Сергей Беликов Василий Акимов 
Алексей Страйк  

 Игорь Сандлер  

Обычно на последней странице мы публикуем красочные виды столицы в рубрике «Москва красивая». Но вчера состоялось знаковое историческое событие для всей России — было открыто автомобильное движение по Крымскому мосту, который соединил полуостров 
с родной землей. И оттуда открываются потрясающие, живописные виды, поэтому точку в номере ставит рубрика «Страна красивая». Мост стал самым длинным в Европе, обогнав португальский мост Васко да Гама через реку Тежу. Длина российской магистрали составляет 
19 километров. Крым ждал строительства транспортного сооружения очень много лет. Первые проекты возведения моста через Керченский пролив прорабатывались еще в Российской империи в начале ХХ века. В 1903 году император Николай II изучил предложения, 
но они были отклонены из-за войны — сначала Русско-японской, а затем и Первой мировой. К идее соединить Крым и материковую часть нашей страны вернулись в 2008 году. Однако проект начали воплощать в жизнь только после того, как Крым вернулся в состав России. 
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